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Подшипниковый
завод

Работа партийного комитета и администрации под
шипникового завода по ускорению научно-технического 
прогресса и совершенствованию хозяйственного механиз
ма будет рассматриваться яа заседании секретариата 
обкома партии. С целью подготовки этого вопроса боль
шая группа партийных, советских работников, специа
листов машиностроения изучала деятельность коллек
тива завода, его цехов, служб, общественных организа
ций. Многие явления и обстоятельства, происходящие в 
этом коллективе, оказались характерными для машино
строительных предприятий города. Новым этапом в 
подготовке вопроса стало заседание партийного комите- 

.  та ГПЗ-5, на котором присутствовав руководители, 
секретари партийных комитетов, председатели профко
мов и секретари комитетов комсомола машинострои
тельных предприятий, партийный, профсоюзный и ком
сомольский актив областного центра. На заседании 
выступил первый секретарь областного комитета КПСС 
В. И. Зоркальцев.

Н а н  и д е т  
перестройка ?

Изменить
привычные

подхо|ды
ГПЗ-5 — крупное пред

приятие Томска. Здесь ра
ботают почти 7 тЫсяч че
ловек. Годовой выпуск 
продукции превышает
56 млн. рублей, произво
дится 58 млн. подшипни
ков 306 типоразмеров для 
1.700 потребителей. Каж
дый девятый подшипник 
идет на экспорт. Основ
ные фонды оценивают
ся в 120 млн. рублей. Это 
четверть основных фондов 
машиностроения г. Томска.

На предприятии трудит
ся сплоченный, друн{ный 
коллектив. Здесь хорошие 
традиции, знающие и лю
бящие производство рабо
чие, специалисты и руково
дители.

На заводе много интерес
ного, есть что обобщить в 
плане положительного опы
та.

Но вместе с тем руково
дители предприятия, ряда 
цехов, партком и профсо
юзный комитет не смогли 
до сих пор преодолеть 
сложившиеся в 70-х годах 
взгляды на развитие про
изводства, живут и мыслят 
старыми стереотипами, не 
перестроились ни в дейст
виях, ни в мышлении. На 
предприятии( не создана 
идеология его развития, не 
проработана перспектива. 
Создается впечатление, что 
установки партии по пе
рестройке до партийной 
организации и коллектива 
завода' в полной мере не 
дошли. Бросается в глаза 
несамок(»1тичный подход 
в оценке положения дел 
на предприятии. Партийный

комитет, райком партии, от
дел горкома КПСС не заме
чают этого.

Главным просчетом яв
ляется то, что партийный 
комитет, руко1ВОдство пред
приятия многие годы нас
тойчиво ориентировали тру
довой коллектив и ориенти
руют сейчас, в противовес 
идеям перестройки, на 
экстенсивный путь разви
тия.

С 1970 года основные 
фонды завода возросли в 
3 раза, а производство 
прфукдии увеличилось 
лишь в 1,8 раза. Отсюда 
низкая фондоотдача. В 5— 6 
раз ниже, чем на предприя
тиях Томска. 40 процентов 
станочного парка устарело, 
обновление идет медленно, 
В коллективе 1.170 инже
нерно-технических работни
ков, а 35 процентов рабо
чих заняты ручным трудом. 
На заводе нет обра
батывающих центров,
поточных линий, нет 
ни одного промышленного 
робота или роботизирован
ного техноЛогическкзто 
комплекса, гибких произ
водственных модулей, ма
нипуляторов, всего 6 комп
лексно - механизированных 
линий. У коллектива poб  ̂
кие подступы к безотход
ной технологии.

В этих условиях главная 
задача для коллектива 
ГПЭ-5— быстрее освобо
диться от неверной психо
логии, перестроиться, зас
тавить работать инженер
ную мысль, службы глав
ного инженера, задейство
вать неиспользуемые про-, 
изводственные мощности 
при имеющейся численно
сти работающих. Основны
ми рычагами перестройки 
должны стать новый хозяй
ственный механизм, новые 
формы стимулирования 
труда, научно-технический

прогресс, комплексное ре
шение социальных проб
лем.

Особой поддержки и 
распространения на всех 
томских заводах заслужи
вает создающийся на 
ГПЗ-5 опыт производства 
технологического оборудо
вания в собственном цехе 
нового станкостроения. Но 
это только начало боль
шой работы. Ведь серий
ные заводы могут дать 
оборудование обвдемашино- 
строительного .применения, 
а все специфические по
требности предприятия на
до удовлетворять самим; 
Для этого на всех томских 
машиностроительных з(аво- 
дах надо объемы произ
водства в цехах собствен
ного станкостроения довес
ти до 5 процентов от обще
го объема выпуска продук
ции. Трудовые коллективы 
цехов собственного станко
строения должны быть 
окружены всеобщим внима
нием. Здесь могут работать 
лишь особо квалифициро
ванные и одаренные люди, 
значит, и зарплата, у них 
должна быть самой высо
кой. Этим людям в первую 
очередь надо выделять 
и квартиры.

Следует быстрее созда
вать автоматизированные 
рабочие . места контроля, 
сокращать таким образом 
•численность контролеров;, 
повышать качество конт
рольных операций. Требу
ется усилейное внимание 
также к другим подразде
лениям подготовки произ
водства, прежде всего ин- 
отрументальным цехам.

Уровень технологии про
изводства можно быстрее 
поднять при ориентации 
не только на отраслевые 
НИН, но и на научный По
тенциал томских вузов и 
НИИ. Следует смелее идти 
на кооперацию с томскими 
предприятиями и научны
ми учреждениями.

Перспективы ГПЗ-5, как 
и других томских заводов, 
возможности формирова
ния фондов на развитие 
науки и техники, жилищ
ное и другое социальное 
строительство, материаль
ное стимулирование рабо
тающих в условиях эко
номической реформы зави

сят от того, как хозяйст
венные руководители, глав
ные экономисты смогут 
добиться, обосновать фон- 
дф бра^ю цр^ нормативы, 
нормативы отчислений, оп
товые цены на выпускае
мую продукцию. Город 
Томск отстал в развитии , 
социальной базы машино
строительных предприятий, 
здесь и затраты .на воспро
изводство рабочей силы 
значительно больше, чем в 
центральных и южных рай
онах страны. Для ГПЗ-5 
без изменения оптовых 
цен работа на самоокупае
мости и самофинансирова
нии — это фикция, так как 
сегодня Томский подшип
никовый завод является 
планово - убыточным. Ру
ководителям завода надо 
добиться пересмотра опто
вых цен уже в плане 1988 
года. Пока же наблюдается 
непонятная робость перед 
министерством в ущерб ин
тересам коллектива. Квали
фикация, значимость руко
водителя как раз и опреде
ляются тем, как он отстаи
вает интересы коллектива 
на внешних связях. Это его 
долг, и только он может 
это сделать.

В условиях реформы 
. везде и во всем должна 
быть заложена изначаль
ная экономическая целесо
образность и выгода, в том 
числе и социальная. В 
противном случае это не 
планирование, а чистейшей 
воды волюнтаризм и адми
нистрирование.

В первую очередь необ
ходимо усилить работу в 
новых условиях экономи- 
‘ческих, бухгалтерских 
служб, ОТиЗ, снабженчес
ких и коммерческих орга
низаций. Сейчас это основ
ные службы, и внимание 
им должно быть соответст
вующее. А если говорить о 
партийном влиянии на эко
номику предприятия, то 
оно прежде всего заключа
ется в улучшении работы 
этих коллективов.

На таком крупном пред: 
приятии, как ГПЗ-5, из
лишне централизИровать 
административно - органи - 
заторские функции только 
на аппарате заводоуправле
ния. Надо дать больше са
мостоятельности и эконо-

Агропром: перестройка в экономике-

9РШ ЙР11ФМЕШ11 ХОЗРКЧЕТЙ,
КОТОРЫЕ ПОКА НЕ УСВОИЛИ В СОВХОЗЕ «ТУНГУСОВСКИЙ»

Этот разговор был заду
ман в начале как совет 
специалистов j совхоза «Туни 
гусовский». Но директор 
хозяйства В. Н. Веснин, 
очевидно, предчувствуя его 
остроту и направленность, 
бурно запротестовал;. Дес
кать, если хотите нас обви- 

■ нить во всех грехах, то не 
надо, делать вид, будто это 
.наша 'собственная инициа
тива:

Первой сделала анализ 
'главный экономист хозяй
ства И. В. Михнюк. В 
'прошлом .году совхоз не 
выполнил план производ
ства молока и мяса. Себе
стоимость ШродукЦии зна
чительно выше плановой. 
Но сколько именно стоит, 
например, центнер мяса, 
не смогли сказать ни 
экономист, ни главный 
бухгалтер. Зато причины 
повышенных затрат не так 
уж трудно обнаружить. 
*Этс ,̂1 прежде всего дорогие,' 
некачественные корма, ко
торых расходуется значи
тельно больше нормы.

Немало теряется денег 
!из-1за производства несор
тового молока с низкой 
“жирностью. Выросло коли- 
'чество прогулов и грубых 
нарушений трудовой дис
циплины. Дорого обходят
ся семена, которые ежегод
но приходится где-то заку
пать, потому что нет своих. 
•В результате в прошлом 
году совхоз «Тунгусов- 
ский» получил 338 тысяч 
рублей убытков.

В этом году, как расска

зал главный бухгалтер 
совхоза В. Н. Аверкин, 
финансовое состояние сов
сем плохое. Денег на сче- 
•ге нет. Зарплату приходит
ся платить в долг. Раз
личные займы и кредиты 
тоже в копеечку влетают. 
Если хозяйство не будет 
планово развиваться в те
чение ближайших 2— 3 лет, 
оно не сможет стать само
окупаемым.

Прогноз t пессимистичес
кий. Он так прозвучал в 

“тот вечер не только пото
му, что перед хозяйством 
■сегодня слишком много 
трудностей. Но" как оказа
лось, и считать каждый 
’день здесь еще не научи
лись. Спор экономистов о 
'себестоимости молока и 
•мяса выявил неумение 
найти ответ на вопрос, на 
'чем сегодня можно сэконо
мить средства, а где они 
*теряются без всякой поль
зы. О неумении вести учет 
■говорит и отсутствие счет- 
Пиков для ■ заправочных ма
шин и электроэнергии. 
Расход материалов неред- 

'ко записывается на глазок. 
'Некоторые приборы, ко
нечно. и купить не так уж 
легко. Но весы для авто
машин в совхозе уже нес
колько лет имеются, а до 
установки дело не доходит. 
■В прошлом году взвесили 
■один КамАЗ с зеленой 
массой в другом районе, и • 
•целое лето его вес засчи
тывали на заготовке кор- 
'мов при каждом рейсе.
' О подобных фактах

шла речь в выступлении 
■П5:ак(гическ!и каждого спе
циалиста совхоза. Все они, 
конечно, наизусть знали 1не- 
'достатки в своей отрасли, 
'Но о создании общей про
граммы по установлению 

'этих .недостатков, как ока
залось, никто и не помыш
лял. Главный экономист 
И. В. Михнюк жаловалась, 
что не в состояний одна 
'’нрлад1̂ ть э1ф)номичесцую 
■учебу, чтобы довести до 
■Каждого так необходимые 
сегодня экономические зна
ния. Главный ветврач сов
хоза Е. А. Губин сетовал,что 
•слишком трудно без под- 
-держки вести работу по 
Ч)здоровл€нию стада в Кол- 
бинке, мало заботы в хо
зяйстве о сохранении мо- 
'лодняка. В совхозе прак
тически не занимаются стро
ительством. Даже когда на 
'подмогу приехал студенче
ский строительный отряд, 
ему не обеспечили фронт 
■работ.

Давно назрела потребность 
обсудить все эти проблемы 
на совете специалистов. С 
этим вроде бы никто не спо
рит, но на деле такого сове
та в хозяйстве не складыва
ется. Почему? Директор 
совхоза В. Н. Веснин в св о -. 
ем выступлении заявил, что 
причиной всему этому—рав
нодушие, нежелание лю
дей. Кстати, начал Виктор 
Николаевич с того, что он 
не согласен со многими вы
ступившими до него специа
листами и Их критики при
знавать ре собирается. И хо

тя звучала в его словах та
кая же озабоченность дела
ми в хозяйстве и желание на
ладить дело, директор как 
бы оставлял дистанцию меж
ду своей работой и деятель
ностью подчиненных. Не эта 
ли дистанция, неумение 
объединить людей, напра
вить Их усилия в одном на
правлении становятся сегод
ня главной помехой? Ведь 
если руководитель слышать 
не хочет никакой, критики, 
утверждая только свое мее- 
ние, то любой совет специа
листов теряет смысл.

— По-серьезному о пере
стройке у нас еще никто 
не говорил, — сказал секре
тарь парткома совхоза А. Н. 
Якурнов. — Привыкли спра
шивать с главного специали
ста, а среднее звено руко
водителей, рабочие коллек
тивы остаются без внимания. 
‘Люди спокойно получают 
зарплату и не задумываются, 
за дело или просто так, от
сюда иждивенчество, непо
нимание требований специа
листов. Нужно в первую 
очередь позаботиться сей
час о повышении авангард
ной роли коммунистов, об 
укреплении авторитета спе
циалистов, усилении общей 
исполнительской и техноло
гической дисциплины.

Совещание в Тунгусове 
было задумано, что^1 по
мочь совхозу увидеть свои 
перспективы в перестройке, 
мобилизоваться в переходе 
на работу по принципам хоз
расчета. Но руководители 
других хозяйств увидели, как

в. зеркале,, здесь и свои бе
ды. Разговор пошел о про
блемах, волнующих всех.

— От такого кризисного 
положения не застраховано 
ни одно хозяйство, если во
время не наметить перспек
тиву, — сказал директор 
совхоза «Молчаяовский» 
Ф. Ф. Моисеев. — Меня, как 
руководителя, волнует одно: 
как заинтересовать специа
листов и каждого рабочего 
в результатах их труда. Се
годня ведь важно не просто 
хорошо работать, а чтобы 
при этом двигалось общее 
дело. Труд должен быть 
конкретным, целенаправлен
ным, приносящим прибыль. 
И надо менять взгляды на 
зарплату. Стыдно должно 
быть человеку, если он за
работал мало. Надо ему по
мочь правильно реализовать 
свои силы.

Конкретных рекомендаций 
в адрёс специалистов совхо
за «Тунгусовский» тоже бы
ло высказано немало. Но 
основные изложил первый 
секретарь Молчановского 
райкома партии М. И. Ро- 
машев, вместе с руководст
вом РАНО принимавший уча
стие в разговоре. Главное
сегодня, сказал он, —
выработать линию и четко
поставить задачи. Специа
лист — это не только тех
нолог, он организатор и вос
питатель, Пока поставить вы
сокую оценку тунгусовским 
специалистам нельзя. Надо 
перестраивать работу их и 
работу с ними.

3. КУНИЦЫНА.

мической заинтересован
ности цехам. Имея опреде
ленную зависимость : от ре- 
3jyHb*iaTOB {хозяйственной 
деятельности всего пред
приятия, коллектив цеха 
должен преследовать свой 
интерес и в части зарпла
ты, и в части социальных 
благ. Для реализации это
го интереса ему надо дать 
широкий простор. К при
меру, почему совхоз в 
250— 300 человек осваива
ет хозспособом 1,5— 2 млн. 
рублей, а цех в тысячу че
ловек не может построить 
себе жилой дом?

Не на словах, а на деле 
должен быть организован 
и внедрен настоящий, жест
кий внутрицеховой хоз
расчет на уровне самостоя
тельного баланса. Только в 
этом случае деньги будут 
считать все, весь коллек
тив— от рабочего до дирек
тора, а не только в заводо
управлении.

Следует пересмотреть 
условия соревнования, под
нять значимость экономи- 

' ческой части его положе
ния, четче определить ко
нечный социальный резуль
тат производственной дея
тельности: что получит
коллектив, кроме зарпла
ты, при выполнении плана, 
взятых обязательств. Сло
вом, необходимо совместить 
в одной плоскости соревно
вание и экономическую ра
боту, экономическ)ую рабо
ту и соревнование.

Горком, райком партии, 
первичные партийные орга
низации обязаны обеспе
чить должный партийный 
контроль за уровнем эконо
мической работы руководи
телей и специалистов пред
приятий. На ГПЗ-5, к со
жалению, такое партийное 
воздействие не заметно.

, На заводе поражает бо
язнь больших объемов, 
больших цифр. Это ■гоже 
своего рода результат экс
тенсивного пути развития, 
элемент застоя. Даже там, 
где намечается прорыв, оН 
глохнет из-за отсутствия 
размаха. Создается впечат
ление. что все, что делает- 
сН на, этом крупном пред
приятии, делается лишь в 
штучном варианте, как экс
понат. Создали новый ста-

(Окончание на 2-й стр.)

в поле  
до поздней 

ночи
в совхозе «Родина» Томского района к 

уборочной не примеривались: подошел го
рох — начали убирать горох; в это же 
время созрела рожь на тридцати гектарах 
— часть механизаторов переключилась на 
обмолот ржи. Сейчас начали косить овес 
на семена.

— Нам предстоит убрать зерновые с 
площади в 900 гектаров, — рассказывает 
главный агроном совхоза В. С. 
Карпенко. — Скошено стр пятьдесят гек
таров гороха. Приступили к обмолоту 
ржи; урожай — 19,6 центнера с гектара.

В совхозе два отделения — Нелюбин- 
ское и Кудринское. Шестнадцать механи
заторов Кудринского отделения взяли в 
этом году тысячу гектаров земли на кол
лективный подряд. Они обрабатывают и 
убирают многолетние травы, кукурузу и 
зерновые.

На остальных землях хлеб убирает ме
ханизированный ОТРЯД, который возглавля
ет опытный бригадир Анатолий Алексе
евич Казанцев. Под стать ему и основное 
ядро комбайнеров, отработавших на земле 
по мнЬгу лет; Н. В. Быстров, С. В. Чир
ков, Г. А. Кубанцев. Механизаторы от
лично поработали в прошлую осеннюю 
страду, хорошо подготовили комбайны к 
уборочной этого года и с первых дней ра
ботают так, как они всегда привыкли ра- 

■■ ботать. Комбайны в поле — с утра до 
поздней ночи. На поле невооруженным 
глазом видно, что работают хорошие хо
зяева земли; аккуратно обкошены края 
посевов, ровно уложены валки и на ско
шенной части нигде не торчит ни пучка 
колосьев. Так бы везде!

НА СНИМКАХ; комбайнеры С. В. Чир
ков, Н. В. Быстров, Г. А. Кубанцев; 
бригадир Анатолий Алексеевич Казанцев; 
идет 'Косовица овса.

Фото Е. Лисицына.

Ритмичность— основа производства

Т А К Т И К А
ПОРАЖ ЕНИЯ
Попробуем в сегодняшнем 

небольшом обзоре по про
изводству важнейших видов 
продукции томскими пред
приятиями за минувшую 
неделю несколько отойти от 
привычной схемы. Для чего 
заострим внимание не на 
констатации итогов семи
дневки, а на сопоставлении 
таковых с начала второго 
полугодия.

Основная тенденция из 
такого сопоставления про
сматривается вполне отчет
ливо: многие предприятия
живут от раскачки до рас
качки. Возьмем, к примеру, 
завод режущих инструмен
тов. Начал он июль, словно 
в спячке. Недодав продук
ции на 228 тысяч рублей, 
план первой недели не вы
полнил и на треть. К концу 
второй недели отставание 
сокращается на 55 тысяч 
рублей, к концу третьей — 
еще на 46 тысяч, а четвер
тую коллектив ннстру-, 
мента льщиков заканчивает,' 
уже имея плюс по продук
ции с начала месяца в 75 
тысяч рублей.

Аналогичная картина на 
заводе резиновой обуви. 
Итог первой недели — ми
нус 197,3 тысячи пар обу
ви, двух — минус 39,5 ты
сячи, четырех — плюс 
118,8 тысячи пар обуви.

Так, может, не критико
вать, хвалить коллективы 
предприятий за такую рабо
ту надо? Напряглись и об
щими усилиями поправили 
дело.

В другой ситуации, воз
можно, похвала действи

тельно была бы уместней. Но 
такая картина повторяется 
периодически. Август тоже 
не явился исключением.

И не надо проводить 
здесь параллелей со - спор
том (к чему нередко апел
лируют оппоненты); дес
кать, тактика рваного темпа. 
Там есть соперник, которо
го надо измотать и побе
дить. Здесь — победить на
до прежде всего себя: свою 
расхлябанность и необяза
тельность в начале ме
сяца. квартала...

Темп должен быть только 
один — устойчивый. Да, 
способность коллективов 
ликвидировать долги гово
рит о потенциальных воз
можностях предприятий, их 
резервах. Но умиляться 
этому не следует. Вчера 
«рванули», сегодня... А зав
тра сил, чтобы перекрыть 
отставание, может просто 
не хватить (не говоря уже 
о том, что в обстановке все
общего аврала резко ухуд-

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы 
Электродвигатели перемен

ного тока с высотой оси вра
щения 63 —450 мм 

Подшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилен 
Карбамидные смолы 
Манометры
Деловая древесина по объе 

динению «Томлеспром» 
Пиломатериалы по объе

динению «томлеспром» 
Сборный железобетон 
Кирпич строительный 
Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделия ком

бината «Красная звезда» 
Верхний трикотаж

шается качество продукции).
Практика дает тому не

мало подтверждений. Те же 
заводы карбамидных смол, 
манометровый, «Томлес
пром» по деловой древеси
не так ведь и не смогли 
перекрыть отставание июля 
к концу, месяца, хотя и 
значительно его сократили.

А август... Как уже отме
чалось в прошлом обзоре, 
все предприятия без исклю
чения начали с отставания. 
Причем у тех же ТЗРО. и 
ТЗРИ оно куда более зна
чительное, чем в июле (к 17 
августа инструментальщики 
имеют лишь 18,6 процента 
выполнения месячной про
граммы; даже на фоне 
сплошных минусов других 
предприятий это своего ро
да рекорд — у всех осталь
ных по крайней мере за 30). 
Вот и подумаешь: а хватит 
ли сил? Ведь это тактика, 
ведущая к поражению.

Вторая йеделя августа не 
только не (внесла перелома, 
но и показала: у подавля
ющего большинства пред
приятий неумолимо накап
ливаются долги. Приводим 
результаты производства 
важнейших видов продукции 
на промышленных предпри
ятиях области (первая ко
лонка цифр — процент вы
полнения плана с начала 
месяца на 17 августа, вто
рая — сверх плана (-f), не
додано (— ):

9 8 ,3 10 ,6 ТЫ Сь т о н н
1 0 0 ,7 4- 0,1 м л н .  н у б .  м

4 2 ,2 1 .0 2 3 т ы с .  ш т у к

5 9 ,2 _ 8 .7 3 0 ш т у к
8 4 — - 3 5 3 т ы с .  Ш Т У К
3 9 ,1 — 72 9 т ы с .  р у б .
9 3 ,1 . — 3 0 4  т о н н ы

89 — 4 6 4 т о н н ы
6 5 ,7 — 5 9 ,2 т ы с .  ш т у к

8 8 ,3 - 19,7 т ы с .  н у б .  м
9 2 ,7 4 ,3 т ы с .  к у б .  м

•91,8 — 1.1 т ы с  к у б .  м
101,1 4 - 0 , 1 м л н ‘ ш т у к
6 7 ,9 — 8,1 т ы с .  п а р

7 7 ,4 — 1 4 2,7 т ы с .  п а р

8 8 ,8 ___ 6 9 т о н н
9 0 ,5 2 т ы с .  ш т у к

изд.

П Р Е Б Ы В А Н И Е  В Т О М С К Е
17— 19 августа в Томске 

находился первый замести
тель председателя Госкоми
тета СССР по науке и тех
нике, депутат Верховного 
Совета РСФСР по Киров
скому избирательному' ок
ругу № 740 г. Томска Лео
нид Николаевич Ефремов.

Л. Н. Ефремов посетил 
научно - производственное 
объединение «Полюс», Том
ский филиал СО АН СССР, 
институт сильноточной 
■электроники, научно-техни
ческий комплекс «Институт 
оптики атмосферы», объек
ты социально-культурной 
сферы Академгородка, Том
ский государственный уни

верситет, Сибирский физи
ко-технический институт, 
НИИ прикладной математи
ки и механики, совхоз «Сте- 
пановский».

18 августа в Доме поли
тического просвещения со
стоялась встреча Л. Н. Еф
ремова с избирателями, на 
которой он рассказал о сво
ей депутатской деятельно
сти, о задачах и ходе пере
стройки работы Госкомитета 
СССР по науке и технике в 
управлении научно-техниче
ским прогрессом в стране, 
ответил на многочисленные 
вопросы. На встрече высту- 
пили второй секретарь Ки

ровского райкома КПСС
A. С. Нисковских, предсе
датель совета ректоров ву
зов И. П. Чучалин.

В обкоме КПСС были об
суждены задачи дальнейше
го развития науки в Томске 
и повышения ее роли в со
вершенствовании управле
ния экономическим разви
тием народнохозяйственного 
комплекса области. В рас
смотрении этих вопросов
приняли участие - первый 
секретарь обкома КПСС
B. И. Зоркальцев, председа- 
тель облисполкома А. Е. 
Высоцкий, секретарь обко
ма КПСС Н. П. Кириллов.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



З Н А М Я 20 АВГУСТА 1987 ГбДА СТР. 2

Подшипниковый
завод Нан идет перестройка 7

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

нвк— прорыв в повышении 
степени' обработки изделий. 
Казалось бы, закрепи его, 
этот прорыв. Брось силы и 
в два года этим видом обо
рудования оснасти все про
изводство. Нет. Вступает в 
силу закон завода: «Не спе
ши!» Нужно километ
ры пройти, чтобы отыскать 
новый, созданный на заводе 
станок. Линий, потока, 
замкнутого цикла и на 
этой основе роста про
изводительности труда нет. 
К крутым поворотам, к 
набору ускорения с «низко
го старта» коллектив не 
предрасположен. А  ведь 
здесь главный выигрыш.

Слабо внедряются в це
хах новые формы органи
зации труда, трудо- и ре
сурсосберегающее прие
мы— коллективный и бри
гадный подряды, семейные 
звенья. Не привлекаются 
ИТР к обслуживанию рабо
чих мест в порядке совме
щения, к работе в полторы 
смены.

Социальные 
задачи —  

первоочередные
На ГПЗ-5 за последнее 

время стало больше стро
иться жилья со встроенны
ми и пристроенными мага
зинами, кафе, детским 
клубом. Построена крупная 
столовая с фабрикой-кухней, 
создан МЖК. Завод вошел в 
долевое с совхозом строи
тельство кирпичного за
вода. Немало и дру
гих положительных приме
ров. Сняты вопросы по 
выделению мичуринских 
участков, 'заслуживает вся

ческого одобрения прибли
жение строительства жи
лых домов и объектов соц
культбыта к заводу, уп
лотнение застройки. Все 
это хорошо. Но это лишь 
первые, довольно робкие 
шаги.

Именно на ГПЗ-5 видно, 
насколько слабо идет пере
стройка руководящих кад
ров на первоочередное ре
шение задач социальных. 
О каком особом внимании 
к решению социальных про
блем можно говорить, ес
ли завод, где коллектив 
7.000 человек, где очередь 
на жилье составляет более 
1.800 семей, строит в год 
лишь 70— 80 кварт!^?

Руководители завода 
рассчитывают на рост чис
ленности работающих за 
счет целевого строитель
ства жилья и выделения 
квартир вновь набираемым 
работникам. Такой подход 
порочен и несбыточен. Он 
не соответствует духу пе
рестройки. С других пред
приятий можно набрать, 
переманить людей, но это 
будут те кадры, которые в 
новых условиях хозяйство
вания не нужны на других 
предприятиях, попадают 
под сокращение, являются 
далеко не лучшими. А 
лучшие кадровые специа
листы ГПЗ-5, не получив
шие жилья, уйдут на дру
гие заводы.

И здесь боязнь больших 
цифр. На ГПЗ-5 намечено 
построить до конца пяти
летки 24— 25 тыс. квад
ратных метров жилья, ос
воить на эти цели Около 
20 млн. рублей. В то же 
время ТЭМЗ, который по 
численности работающих в 
три раза меньше, чем 
ГПЗ-5, построит 36 тыс. 
квадратных метров жилья, 
освоит 30,5 млн. рублей.

Есть на заводе и другие 
проблемы. 370 семей нуж
даются в детских садах. 
Нужны свой профилакто
рий; хороший спортивный 
комплекс, .новый пионерс
кий лагерь, многое другое. 
Без йтого предприятие не 
выйдет в разряд устойчиво 
работающих.

Надо стараться отсекать 
проблемы. Обеспечить всех 
нуждающихся местами в 
общежитиях. Затем — 
жильем гостиничного типа, 
и так далее.

На ГПЗ-5 не воспитано 
отношение к заводским сто
ловым и буфетам, как к 
цеху № 1. Столовая завода 
— лицо завода, лицо дирек
тора. Столовая цеха— лицо 
цеха, лицо его начальника. 
И никаких отступлений тут 
быть не может. Столовая- 
это наш камертон, лакмусо
вая бумажка партийности и 
человеколюбия. У нас нет де
фицита для столовых на 
продукты. У нас острей
ший дефицит теплого, за
ботливого отношения к лю
дям. Работа заводской сто
ловой, культура обслужи
вания, уровень питания 
должны быть всегда высоки
ми. Здесь неограниченные 
врзможности— и фрукты с 
юга привезти, и мясо заку
пить через кооперацию, и 
штаты пополнить, и посуду 
хорошую закупить, и мебель 
лучшую приобрести, да и по
строить новую столовую. 
Почему, скажем, пусту
ющие 8 тыс. квадратных 
метров площади, принося
щие 1 млн. убытков заводу, 
614 тыс. рублей штрафов, 
никого не беспокоят, а на 
улучшение работы столовой 
100— 200 тыс. рублей жал
ко? Завод должен иметь 
хранилище под картофель й 
овощи, развитое подсобное 
хозяйство. За 7 месяцев на 
одного работника ГПЗ-5

приходится картофеля по 6, 
а на заводе режущих инст
рументов по 14 килограм
мов, на ГПЗ-5 на сто
лах в 4 раза меньше 
огурцов и помидоров, в 1,5 
раза меньше зелени. Поче
му? Это же не дефицит.

Обо всем этом надо гово
рить потому, что в этой про
блеме, как в фокусе, сходит
ся многое.

Здесь и деловитость, и 
моральные, и нравственные 
проблемы, и дисциплина, и 
ответственность, и отноше
ние администрации и проф
союзного комитета к людям, 
и, наоборот, отношение ра
бочих к ним, к действитель
ности, если хотите, к тем 
процессам, которые проис
ходят в нашей стране.

Мнение, что на заводе 
многое делается для людей, 
Демобилизует, раЕ)оружает 
коллектив, снижает его по» 
тенциал. Партком не заме
чает этого или не хочет за
мечать.

Нельзя согласиться и с 
позицией руководителей за
вода, которую можно наз
вать как «планы в буду
щем». С жильем решить к 
2 000 году, подсобное хо
зяйство—в 13-й пятилетке,, 
сменить устаревшее обору
дование — через 5— 6 лет 
и т. д. Откладывать на по
том— значит уходить от ре
шения. Перспектива нужна, 
но важно и приблизить ре
шение, особенно социаль
ных проблем. Надо брать 
больше в эти годы, в на
чале пути. Тогда и доверие 
к планам будет больше, и 
активность людей по их 
выполнению выше.

Актив завода (Ю. О.. 
Гальвас, С. И. Кашты- 
кин, С. В. Федоренко, А. М. 
Захаров) должен сделать 
серьезный вывод из сегод
няшнего разговора.

Э К С К У Р С И Я  
в  З А В Т Р А

С .сотворения пашни на болоте начинается «развитие ин
тенсивного земледелия в Александровском районе

Как стремительно меня
ются наши представления о 
потенциале и реальной 
практике земледелия! Всего 
три года назад , корреспон
дент газеты «Северная 
звезда» и наш внештатный 
автор В. Синявский Для 
доказательства, что земле
делие на севере — не. уто
пия, приводили в основном 
воспоминания старожилов 
Александровского района, 
которые при помощи лоша
ди и плуга обрабатывали 
скудную землю й получали 
когда-то неплохие урожаи 
ржи, овса, картофеля, кор
мовых культур.

Тогда 'на сознание руко
водителей совхозов района 
давили неудачные попытки 
мелиорации болотной цели
ны. Десять лет назад отряд 
«Сельхозтехники» сдирал 
вместе с деревьями, пнями 
и кусд-арником практически 
весь плодородный слой. Ес
тественно, «раздетая», от
крытая всем стихиям зем
ля не могла дать той отда
чи. на которую рассчитьша- 
ли мелиораторы. Через год- 
другой уже и обильное 
удобрение навозом не мо
гло спасти обескровленную 
пашню. К счастью, отступ
ление от развития земледе
лия оказалось временным. 
Сегодня горком партии вме
сте с РАПО имеют четкую 
программу, предполага
ющую освоить до конца пя
тилетки полторы тысячи 
гектаров пашни. Первые ее 
результаты можно уже се- 
годая увидеть на участках, 
осваиваемых совхозом неф
тяников.

Вместе с . секретарем 
парткома совхоза «Стре- 
жевской» С. С. Митяем мы 
едем по главной дороге 
нефтяников. Мелькают за 
окном ухоженные, садовые 
участки, дающие хорошую 
прибавку к столу стрежев- 
чан. Вс© дальше и дальше 
шагают,' они от города. Еще 
несколько километров — и 
средш тайги и болот прогля
дывают раскорчеванные «пя- 
та.чки»;

Ебернув с основной трас
сы: МИ! через несколько ми
нут огЕазались на участке,

где работает совхозное зве
но мелиораторов. 'Уже пер
вые шаги по новорожденно
му полю подтвердили спра
ведливость слов вожака 
совхозных коммунис7ов. 
Ноги погрузились в рыхлую 
мякоть. Словно и не было 
на этом месте еще совсем 
недавно сплошного массива 
леса. Плодородный слой, 
состоящий из торфа, гуму- 

• са, перемолотых Остатков 
древесины, имеет глубину 
около сорока сантиметров, 
а местами и того больше. 
Оставшиеся в земле ветки, 
щепки, древесная крошка 
послужат прекрасным
строительным материалом 
для будущего поля. Внача
ле они не дадут влаге вы
мывать полезные вещества, 
а потом и сами, истлев, ста
нут прекрасным удобрени
ем.

— Сейчас бы сюда на
воз, и по осени в следу
ющем году можно убирать 
урожай, — нахваливает 
свое поле бригадир мелио- 
раторо'В Виктор. Забутырин. 
— А если бы к фрезе 
МТП-74 специальный трак
тор с редуктором, можно 
было бы производительность 
и качество повысить.

— С трактором пока 
сложно. а вот урожай ты 
зря так далеко откладыва
ешь. Попробуй уже нынче 
посеять озимые, — отвеча
ет С. С. Митяй. — Вот за
кончим работу с торфами 
на тепличном комбинате и 
всю технику бросим на вы
воз навоза. Как думаешь, 
рожь здесь пойдет?

Такой настрой одного из 
руководителей хозяйства не 
шапкозакидательство. И 
директор совхоза А. X. 
Гельверт, и партийный се
кретарь, и специалисты- 
животноводы возлагают на 
земледелие большие на
дежды. Для совхоза, да и 
для всего района освоение 
северной целины — един
ственный резерв повыше
ния надоев за трехтысяч
ную отметку. Надежды на- 
привозной комбикорм, об
ходящийся северянам в ко
пеечку, возлагать нельзя. 
Сенокосные угодья в пойме

Оби используются До пре
дела, но количественного, а 
тем более качественного 
прироста запаса кормов они 
уже не могут дать. Остается 
один выход: выделить зем
леделие в отдельную от
расль и реализовать все 
свои задумки по качествен
ному улучшению стада.

За последние два-три го
да совхоз начал заниматься 
восстановлением пашни, 
созданной по старой техно
логии. С помощью город
ских предприятий осущест
вляет обширную программу 
освоения новых земель. Под 
посев’ы расчищено уже око
ло двухсот пятидесяти гек
таров, тридцать из них не 
только расчищены, но и под
готовлены под посевы. С по
явлением современной фре
зы у энтузиастов северного 
земледелия прибавилось 
оптимизма. Мелиоративное 
звено Виктора Забутыринз 
получило оперативный про
стор, что просто необходи
мо при оплате труда по ко
нечному результату. Пол
ный расчет механизаторы 
получат только тогда, ког
да поле начнет работать. Но 
Виктора, как и его товари
ща Сергея Вологжанина и 
других членов звена, подго
нять не надо. Они постави
ли себе целью, чтобы фре
за, пока еще единственная, 
не простаивала и минуты. 
После трактора с фрезой 
следом идет другой, собира
ющий лишние бревна. А  
когда мы приехали на поле, 
сварщик бригады варил 
приспособление для разрав
нивания почвы. На такой 
мяпкой земле для этой це
ли послужит обыкновенная 
труба. Сейчас главная забо
та земледельцев— «пробить» 
изготовление или восстанов
ление зубьев для фрезы в 
|цехах центральной базы 
производственного обслужи
вания. Получить еще одну 
мелиоративную машину,, 
обещанную облагропрашгом, 
выбрать оптимальную; тех
нологию и подобрать куль
туру, которая может дать 
максимальный эффект на 
новых полях. А началась 
интенсивная технология в

ж ' ,

ш
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совхозе... с осады облагро- 
прома.

В прошлом году инструк
тор горкома В. М. Галкин и 
секретарь, парткома совхоза 
С. С. Митяй заразили сво
ей мечтой бывшего стре- 
жевчанина В. Н. Егорова. 
Он не только поддержал 
стремление к интенсивной 
технологии, но и организо
вал гостям поездку вместе 
со специалистами на Бара- 
бинские болота, пообещал 
помощь с приобретением 
мощной фрезы' и другой 
спецтехники. Познакомив
шись с томским опытом, 
стрежевчане прикинули 
свои возможности, рассчи
тали, как адаптировать к 
северным условиям астра
ханскую или тюменскую 
технологию. Пришли к вы
воду, что оптимальный раз
мер поля для севера не 
должен превышать двад
цати— тридцати гектаров. 
Какие из культур выращи
вать предпочтительнее, по
кажет время, но ориентиру
ются стрежевчане сразу на 
высокобелковые корма. За 
счет перенесения «силос
ных» полей на новые мес
та облегчится доставка кор
мов к фермам. А участки 
поймы, где сейчас готовит
ся силос, можно будет пре
красно использовать для по
сева трав на сено.

Одним словом, по разго
ворам с руководителями хо
зяйства и механизаторами 
я убедился, что мелиорация 
и курс на интенсивное зем
леделие не очередная кам
пания, а продуманная, вы
веренная политика подсоб
ного хозяйства нефтяников. 
Пример совхоза «Стреже- 
вской» выглядит на фоне 
района убедительно потому, 
что нефтяникам сложнее 
достать спецтехнику, удоб
рения, запчасти, и все же, 
трудности не'останавливают.

А вот для того, чтобы 
энергичнее занялись земле
делием хозяйства РАПО, их 
должен активно поддержать 
облагропром. Для Алексан
дровского РАПО надо выде
лить фонды на мелиоратив
ные работы, поставить ре
монтно-техническому пред
приятию района дисковые 
бороны ВДТ-5 и тяжелые 
бороны, фрезы ФБН-1, 5 и 
МПТ-84, бульдозеры и дру
гие необходимые агрегаты 
и приспособления. Главно1е— 
у северян появилось жела
ние развивать новую для 
них- отрасль. Поддержать 
это стремление в интере 
сах не только района, но и 
области.

К. t^EPHABHH,
наш соб. корр.<8 * *

НА СНИМКАХ: брига
дир мелиораторов В. Забу
тырин; за ними остается 
поле.

Фото И. Лебедева.

Политическое
обеспечение
программы

в  условиях перестройки 
возрастает значение партий
ного воздействия на про
цессы в трудовом коллек
тиве. Однако при знакомст
ве с работой ГПЗ-5 замет
но, что Томский горком 
партии, горисполком. Ок
тябрьский райком партии и ■ 
райисполком глубоко не 
вникают в экономику пред-' 
приятия, занимают позицию . 
стороннего наблюдателя, не 
стремятся повернуть завод 
с  преимущественно экстен
сивного на преимуществен
но интенсивный путь раз-' 
вития.

Глубоко вникая в эконо
мику предприятий, помогая 
им развивать производство, 
партийные, советские орга
ны города и района добива
ются этим ускоренного со
циального развития трудо
вых коллективов, получают 
финансовые ресурсы для 
решения общегородских и 
общерайонных проблем. В 
этом и состоят взаимосвязь 
и единство интересов пред
приятия и территории. Это 
'единство необходимо кре
пить и развивать. Слово 
здесь за партийными коми-' 
тетами.

Большую роль в техни
ческом и социальном уско
рении завода призвана сы
грать многотиражная газе
та «Подшипник». Журнали-- 
сты имеют широкий актив 
нз числа рабочих, владеют 
обстановкой, знают многие 
болевые точки цроизводст- 
ва и производственного бы
та, сосредоточивают внима
ние на насущных пробле
мах трудового коллектива.

На сельских стройках -

Правда, газета пищет, а 
дело не меняется. Это про
исходит потому, что крити
ка носит обезличенный ха
рактер, партком и директор 
слабо поддерживают свою 
газету. Не слышно голоса 
экономистов завода. Газета 
превращается в сугубо ин
формационно - производст
венный орган, утрачивает 
свое политическое лицо. 
Она, по существу, даже не 
определила своей позиции 
по освещению проблем 
июньского Пленума ЦК 
КПСС. Партийному комите
ту, редактору (Т. Ф. Про- 
цюк) следует принять 
энергичные меры по прида
нию газете большей целе
устремленности, действен
ности, научиться через га
зету влиять на поведение 
людей, формировать обще
ственное мнение.

Не нашел отражения 
июньский Пленум ЦК 
КПСС и в наглядной агита
ции завода. В цехах стенды 
в основном технического 
плана, по технике безопас
ности. Многие из них пусту
ют. С большим запоздани
ем подводятся итоги сорев
нования коллективов, при
нявших повышенные обяза
тельства в честь 70-летия 
Великого Сктября.

На ГПЗ-5 традиционно 
сильная комсомольская ор
ганизация. Ее конкретные 
дела достаточно интересны. 
Вызывает большое удовлет
ворение тот факт, что при 
создании комсомольско-мо
лодежного отряда МЖК

здесь сразу определился на
иболее оправданный под
ход:' строительство объек
тов МЖК начали с детского 
комбината с плавательным 
бассейном, овощехранилища 
для заводской столовой и 
только после этого прист.у- 
пят к сооружению жилых 
домов.

Комсомольской организа
ции надо предметнее занять
ся повышением роли моло
дежи в научно - техничес
ком прогрессе. Надо порабо
тать в подшефной школе, 
ОПТУ, машиностроитель
ном техникуме по воспита
нию у учащихся любви к 
заводу и профессии маши
ностроителя. Необъятное 
поле деятельности по ак
тивному привлечению моло
дых инженеров и техников к 
научно - техническому про
грессу у заводского совета 
молодых специалистов.

Главное, на чем сейчас 
надо сосредоточить усилия 
партийной организации, 
всего коллектива, — это 
устойчивая работа в новых 
условиях , хозяйствования. 
Детальное разъяснение этих 
условий, по-настоящему ор
ганизованная экономическая 
учеба, укрепление дисцип
лины и организованности, 
внедрение полного, а не ча
стичного хозрасчета — все 
это должно быть на первом - 
плане в работе партийной 
организации и ' хозяйствен
ных руководителей, на это 
должен быть направлен 
весь арсенал идеологичес
ких средств.

В изучении и обсуждении вопросов ускорения НТП 
и совершенствования хозяйственного механизма на 
ГПЗ-5 принимали участие секретарь обкома КПСС М. С. 
Козырев, Лервый секретарь iToMCKoro горкома ^партии 
В. М. Кетов.

В ходе подготовки вопроса 'рассмотрены многие про
блемы развития Предприятия, в решении которых кол
лективу будет /оказана помощь обкома н горкома пар
тии.

Чистая работа
Среди строительных организаций, а 

их в Колпашеве семь, в соцналнстн- 
ческом соревновании лидирует коллек
тив межхозяйственной передвижной ме
ханизированной колонны. Второй квар
тал подряд сельские строители удержи- 
вают перехоляшее Красное знамя Кол- 
пашевского горко.'яа КПСС и гориспол
кома. С апреля я МПМК внедрсн*кол- 
лек'тшшый подряд н строительнын 
конвейер заработал четче.

'В нынешнем году в плане подрядных 
работ колонны немало об'ъектов социаль
ной инфраструктуры. Досрочно и в срок, 
'с оценкой «хорошо» сданы в эксплуатацию 
шестнадцатиквартирные дома для труже
ников совхоза «Чажёмтовскцй» и опытно
производственного хозяйства «Нарымс- 
кое». В совхозе «Тогурский» в июне на
чали кладку стен детского сада, а в де
кабре уже намерены пригласить туда 
приемную комиссию. Меньше года ушло 
на возведение в Инкине- школы с гимнас
тическим залом и котельной сметной сто
имостью более миллиона рублей.

— Конечно, пусковая стройка— это сло
жный, динамичный организм, где сбой 
одного звена сказывается на ритме всей 
'технологической цепи, — говорит прораб 
А. 3. Питухин. — Если не так давно пере
бои с доставкой материалов мешали кол
лективам бригад полностью проявить се
бя, то теперь с внедрением, коллективного 
подряда у нас к снабженцам претензий 
нет. Все необходимое поступало на строй
площадку по первому требованию.

Добросовестны каменщики объединен
ной бригады А. 3. Писаренко и отделоч
ники во главе с депутатом Колпашевского 
городского Совета народных депутатов

Г. Т. Родиковой. Они впервые применили 
.механизированное нанесение раствора на 
стены. Резко выросла производительность 
труда. Освоение новой техники доверили 
молодым ' штукатурам-малярам Н. Сма- 
гиной, Н. Тупиковой, С. Чепкасову.

— Со дня приезда в Инкино отделочни
ки трудились так, — рассказывает Г. Т. 
Родикова, — словно до сдачи школы в 
эксплуатацию счет шел на часы, а не на не
дели и даже дни. Однако можно было и 
еще ускорить ритм за счет применения 
малой механизации на шпаклевании по
толков. Сколько раз говорили своим руко
водителям: прежде чем начинать работать 
с новыми механизмами, нужно хотя бы 
посмотреть, как их эксплуатируют там, 
где они уже освоены. Реакции никакой, а 
в результате шпаклевку сделали вруч
ную, а импортный шпаклевочный агрегат 
(колонне он, наверное, обошелся в копе
ечку) стоит без действия в одной из 
классных комнат.

К рассказу бригадира можно добавить 
еще и то. что отделка школы выполнена 
йе только быстро, но и с 6тличным ка
чеством. Вездесущие ребятишки уже вос
хищаются своим новым домом, ради лю
бопытства забегая на стройку. Заворачи
вают сюда и взрослые. Глядя на ровные, 
без единой «марашки» стены и сверкаю
щие белизной покраски оконные рамы, 
двери и панели, го'ворят: «Чистая работа». 
Наводить красоту в здании строителям 
активно помогают сельчане. Женщины из 
детского сада совхоза «Инкинский», на
пример, красили батареи отопления, а 
школьники убирали строительный мусор.

На днях строители будут ждать на сво
ем объекте в Инкине приемную комис
сию. Сейчас заканчивается отделка моза
ичных полов в вестибюле здания, ведется 
'благоустройство территории школы. Но
вое ее здание— самое красивое в селе— 
ждет своих хозяев, ребят сел Инкина и 
пасеки.

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр.

За беаопасные 
условяя т||уда

Б лервом полугодии уве
личилось число случаев 
производственного травма
тизма на предприятиях и в 
сов.хозах Первомайского, 
Бакчарского, АлександроЕ», 
ского, Колпашевского
РАНО, объединения
«Томскплодоовощпром», уп
равления хлебопекарной 
промышленности, треста, 
«Томскагропроммехмонтаж», 

51 также на кондитерском 
/комбинате. дрожзаводе,; 
гкартонажно - полиграфиче
ской фабрике, заводе пище
вых продуктов. Общее чис
ло несчастных случаев за 
этот период — 477. Осо
бенно часто подвергаются 
травмам работники живот

новодства и механизаторы.
Все это— результат гру

бого нарушения требований 
безопасности труда. На 
многих предприятиях, в сов
хозах и колхозах не прово
дится «день охраны тру
да», не внедряется система 
управления охраной труда. 
На 170 предприятиях нет 
кабинетов по охране труда. 
Ненастойчиво решаются 
вопросы обеспечения рабо
чих качественной спецодеж
дой, создания нормальных 
санитарно-бытовых условий 
работающих.

Итоги работы хозяйствен
ных руководителей и проф
комов по охране труда в 
отрасли за полугодие обсу

ждены на президиуме об
кома профсоюза работников 
агропрома. Руководителей 
облагропрома и областных 
ведомств обязали до 1 ок
тября определить организа
ционно-технические меры и 
планомерно обеспечить ра
боту по охране труда от уп
равления до предприятия, 
добиться к 70-летию Вели
кого Октября максимально
го ввода санитарно-бытовых 
помещений для работа
ющих. Указаны конкрет
ные сроки завершения 
укомплектования вакантных 
должностей по охране тру
да, внедрения на предприя
тиях системы управления 
охраной труда. Поставлена 
задача — добиться, чтобы 
при подведении итогов со
циалистического соревно
вания состояние охраны 
труда рассматривалось в 
числе основных показате
лей.

О. НИКОЛАЕВА.

Т1о следам наших выступлений

«ДЕТСКИИ САД, 
СТРОЙСЯ НА ПАРАД!»

Томский областной отдел 
народного образования со
общает, что статья И. Ря-' 
щенко под таким названием 
обсуждена во всех коллек
тивах детских дошкольных 
учреждений, в районных от
делах народного образова
ния.

' Коллек^нвы дош1̂ ольных 
учреждений проводят празд
ники прощания с детским 
садом в конце мая, июне, 
июле по согласованию с 
родителями детей .выпуск
ных групп. Связано это с 
тем, что многие дети уез
жают с родителями в от
пуск, но те, которые не Уез
жают, продолжают посе
щать ясли-сады до 25— 28 
августа. . Отчисление детей 
до этого срока незаконно.

По этому вопросу еще раз 
дано указание райгороно и 
дошкольным учреждениям. 
Ведомственные детские уч
реждения обязаны руковод
ствоваться этим: же поло
жением.

Текущий ремонт прово
дится в то время, когда 
большая часть детей нахо
дится в отпуске с  родите
лями (в основном летом). 
Ремонт помещеня» прово
дится частично im  груп-

Вести
из партийных 
организаций

Юбилею

Октября
Партийные организа

ции, трудовые коллекти
вы колхоза «Искра» и 
мелиоративного! строи
тельного участка № 15, 
что в Первомайском 
районе, работают над вы
полнением одной задачи 
— реализацией Продо
вольственной программы.

Включившись в подго
товку к 70-летию Вели
кого Октября, в обоих 
коллективах подтянули 
трудовую дисциплину, 
повысили производитель
ность труда. Колхоз пе
ревыполнил полугодовые 
планы продажи государ
ству- молока и мяса. 
План двух лет пятилет
ки по первому показате
лю будет завершен к 10 
ноября, по второму — 
еще раньше, к 1 ноября. 
Мелиораторы план двух 
лет пятилетки по освое
нию новых земель наме
тили выполнить к 1 ок
тября.

Сейчас усилия кол
хозников направлены на 
качественное проведение 
комплекса летних поле
вых работ, и прежде 
всего кормозаготови
тельных. Коллектив
СУ-15 работает над вво
дом новых земель (толь
ко в совхозе «Первомай
ский» — более 200 гек
таров), выполнением ме
лиоративных работ на 
полях колхоза «Маяк».

Ёсли
взглянуть

строже
Казалось бы, на Том

ском рыбозавод]е были 
основания считать, что 
второй год пятилетки 
идет успешно: планы
и социалистические обя
зательства выполняются, 
началась реконструкция 
цехов. Однако на засе
дании бюро Ленинского 
райкома КПСС, где не
давно отчитывались ком
мунисты завода, разго
вор пошел не на благо
душной ноте. Подготовка 
к бюро помогла увидеть, 
что прогрессивная тех
нология -в цехах внедря
ется медленно, оборудо
вание По выпуску кули
нарных изделий загру
жено только наполовину. 
Заводская парторганиза
ция слабо спрашивает с 
хозяйственников. Есть в 
задержке реконструкции 
и вина об’Ьединения 
«Томскрыбпром».

Отчет на бюро райко
ма помог коммунистам 
рыбозавода - строже 
взглянуть на положение 
дел в коллективе. Выра
батываются и претворя
ются в жизнь меры, по
зволяющие предприятию 
сделать реальный шаг 
вперед.

На контроле— 
критические 
замечания

Асиновский горком 
КПСС держит на конт
роле выполнение крити
ческих замечаний и 
предложений, высказан
ных на XX'VIII городской 
партийной конференции.

Проведенный недавно 
анализ показал, что не 
все они активно выпол
няются. Например, ад
министрация и профсо
юзные организации авто
транспортного предприя
тия, комбината производ
ственных предприятий, 
райпо по-прежнему мало 
уделяют внимания улуч
шению условий труда и 
быта рабочих. Гориспол
ком принимает меры по 
укреплению базы меди
цинских учреждений. Од
нако до сих пор ничего 
не сделано для медпунк
тов в селах. На тракто
роремонтном заводе ос
талась незамеченной кри
тика за отсутствие на 
предприятии комсомоль- 
ско - молодежных кол
лективов. Не проявляет 
здесь настойчивости и 
горком ВЛКСМ.

Решено отчеты комму
нистов, ответственных 
за выполнение критиче
ских замечаний, заслу
шать на ближайших со
браниях в первичных 
партийных организациях.

Ю. ИЛЬИН.

пам), поэтому р дошколь
ных учреждениях {постоянно 
находятся дети.

Плохо то, что НН {ОДНО 
пфомыш^тенное предприятие 
не имеет необходимой базы 
для вывоза детей , за тород 
на летний период. Обкомы 
профсоюза этот {вопрос не 
ставят н не решают,

3. ВАРАШЕВА. 
заведующая областным 
отделом неродного об-

рааоаания.
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Пути совершенствования хозяйственного механизма

-) J

НОВЫЕ ВЗГЛЯДЫ НА ФОРИЫ СОБСТВЕННОСТИ
Июньский (1987 г.) Пле

нум ЦК КПСС и предшест
вующая ему широкая дис
куссия по проблемам пере
стройки показали, в частно
сти, что у нас начался про
цесс пересмотра отношения 
к формам собственности при 
социализме, их месту и ро
ли в общественном произ
водстве. «Нам надо, исходя 
из потребностей развития 
советского общества на сов
ременном этапе, обновить 
представления об экономи
ческих ^ р м а х  социализма, 
с тем, чтобы открыть про
стор для коренной пере
стройки хозяйственного ме
ханизма», — подчеркнул 
М. С. Горбачев, выступая 
на июньском Пленуме ЦК 
КПСС.

Основной формой собст
венности в СССР является 
государственная. К ней от
носятся земля, ее недра, во
ды, леса, заводы, рудники 
и шахты, транспорт, связь, 
банки, часть сельскохозяй
ственных предприятий (сов
хозы), коммунальные пред
приятия и т. п. На долю 
этого вида - собственности у 
нас в стране приходится

примерна* 90 процентов всех 
средств производства.

Другая форма социали
стической собственности — 
собственность коопеДати- 
вов; сельскохозяйственных 
(кодхозов), рыболовецких, 
строительных и др. Социа
листической является так
же собственность профсою
зов и других общественных 
организаций, необхрдимая 
им для выполнения задач, 
определенных их уставом.

Предметы индивидуаль
ного потребления и пользо
вания; мебель, дома, авто
мобили, а в колхозах и лич
ное приусадебное хозяйст
во колхозников — относятся 
к личной собственности 
граждан СССР.

В 30-х годах советские 
экономисты стали не только 
.рассматривать государст
венную ообственность как 
«высшую», истинно обще
народную и наиболее про
грессивную, но и высту
пать за ■ «огосударствлива- 
ние» других форм собствен
ности. Считая колхозно-ко
оперативную собственность 
«низшей», экономисты при
шли к выводу, что она не

достаточно обобществлена, 
не в полной мере соответст
вует принципам социализма, 
а потому неполноценна. 
Утверждалось, что основное 
противоречие, сдержива
ющее развитие социализма, 
— это противоречие между 
«зримыми ростками ком
мунизма» и «пережитками 
капитализма». К пережит
кам ошибочно были отнесе
ны и кооперативная собст- 
венно'сть, и личное приуса
дебное хозяйство, и инди
видуальная трудовая дея- 
'тельность, и товарно-денеж
ные отношения, рынок, 
прибыль.

Проблема различия меж
ду двумя формами собст
венности решалась, естест
венно, в пользу «высшей» — 
государственной. Догматики, 
по словам секретаря ЦК 
КПСС А. Яковлева, бук
вально «за уши тянули ко
операцию в государство». 
Промышленные кооперати
вы упразднялись, была лик
видирована промысловая 
кооперация, преобразовыва
лись в государственные 
многие сельскохозяйствен
ные кооперативы.

Между тем В. И. Ленин 
писал, что социализм — это 
«строй цивилизованных ко
операторов», это коопера
ция «поголовно всего насе
ления». По мнению дирек
тора Института экономики 
АН СССР Л. И. Абалкина, 
ошибки в оценке роли и ме- 
'ста форм собственности 
привели не только к не
обоснованному свертыванию 
кооперативного и индивиду
ального секторов советской 
экономики, но и к сущест
венному снижению эффек- 

’ тивности использования и 
государственной формы соб
ственности, к ее малопод
вижности, невосприимчиво
сти к нововведениям.

Сейчас, многое пересмат
ривая и преодолевая догма
тизм прежних подходов, ве
дущие экономисты считают, 
что все формы социалисти
ческой собственности явля
ются составными частями 
единой общенародной собст- 
■венности. Пропорции между 
ее составными частями за
висят от конкретной эконо
мической действительности. 
Ни одна форма собственно
сти не должна исчезнуть, не

исчерпав своих возможно
стей в деле укрепления со
циализма. Если семейный 
подряд способен обеспечить 
'двойную или . тройную про
изводительность по сравне
нию с другими формами ор̂ - 
ганизации труда, то как 
'можно считать его истори
чески отжившей формой? 
Если индивидуальная тру
довая деятельность может 
принести пользу, то почему 
надо сооружать идеологиче
ские и практические препят
ствия для ее развития? Не
обходимо строго выдержать 
лишь одно ограничение: не 
допускать эксплуатации. 
«Кое-кто усмотрел в коопе
рации и индивидуальной 
трудовой деятельности чуть 
ли не возрождение частно
хозяйственной практики, —• 
сказал М. С. Горбачев, вы
ступая на июньском Плену
ме ЦК КПСС. — Наш соб
ственный опыт и опыт дру
гих социалистических стран 
говорит о полезности и не
обходимости умелого ис
пользования в рамках со
циализма таких экономиче
ских форм».

Первые шаги в реализа

ции новых подходов уже 
сделаны. С мая этого года 
вступил в силу Закон об 
индивидуальной трудовой 
деятельности. Сотни новых 
кооперативов в сфере быто
вых услуг населению созда
ны во всех областях нашей 
страны, тысячи людей всту
пили в новые кооперативы 
и занялись индивидуально
трудовой деятельностью. 
Существенный вклад в раз
витие государственной соб
ственности внес Закон о го
сударственном предприятии 
(объединении), который 
был принят Верховным Со
ветом СССР 29 июня. Этот 
закон создает условия для 
демократизации, резкого по*- 
вышения эффективности 
производства в государст- 
венн.ом секторе экономики.

Таким образом, развитие 
теории и экономической на
уки идет у нас в стране 
параллельно с перестрой
кой во всех областях эко
номики, созданием условий 
для полного использования 
потенциала всех форм соб
ственности при социализме.

Ю. РУЖИН, 
(АПН).

П О Ч Е М У  М А Ш И Н А М  Т Е С Н О
Томск, пожалуй, единст

венный областной центр, не 
имеющий объездной заго
родной автодороги. Кроме 
того, и сам город не имеет 
параллельных автомагист
ралей. В результате ог
ромное количество легково
го*, тяжеловесного, тран
зитного автотранспорта
(увеличивающееся с каж
дым годом) устремляется 
на старые, узкие, не при
способленные для интенсив
ного движения улицы.

Наиболее перегружены 
Иркутский тракт, улицы 
Пушкина, Красноармейская, 
;проспек}1'ы Камсо‘мольск1ий, 
Фрунзе, Ленина, а ведь 
там наибольшая концентра
ция жилых массивов, школ, 
общественных организаций, 
а значит, масса пешеходов. 
На отдельных участках 
улиц в часы «пик» интен
сивность движения транс
порта вдвое превышает до

пустимые пределы. В горо
де расдет аварийность.

Давно пришла пора 
всерь1ез заниматься рекощ 
струкцией существующей 
сети городских дорог. Но 
в течение двух лет идут 
бесплодные разговоры о не- 
(^бходимости капитального 
ремонта и расширения Ир
кутского тракта. Пять лет 
управление дорожного стро
ительства и благоустройст
ва горисполкома реконстру
ирует трехсотметровый 
участок улицы Дальне- 
Ключевской.

Эта организация прекра
тила работы по реконструк
ции Комсомольского про
спекта. Никак не могут 
томские стро(ители дорог 
преодолеть психологический 
барьер в сооружении под
земных Пешеходных net>e- 
ходов. ..По существу не ве
дутся " проектирование и

ВЫЗЫВАЕТ
осевую тгЕвоту

организация безопасности движения 
на дорогах области

W
Особенно неблагополуч- на дорогах было 19 проис- 

ное положение в городе шествий. Это в два раза
Стрежевом, Верхнекетском, 
Молчановском, Шегарском,

меньше, чем в прошлом го
ду. С#дя по таким темпам

Первомайском и Асинов- снижения дорожно - транс- 
ском районах. На сельскиё портных происшествий, нам 
дороги области пришлось служба безопасности дви- 
190 происшествий, в кото- жения-* не нужна, 
рых погибли 29 человек, 27 Исключив эти вопросы 
аварий совершили водители из сферы деятельности рай- 
в нетрезвом состоянии. онных , объединений, обл- 

Службы и отделы безо- агропрбм пустил на само- 
пасности движения ведомств тек воспитательную работу 
и предприятий утратили -»реди водителей хозяйств.
свое целевое назначение. 
Снизилась ак)гивность спе
циализированных добро-

Нё делается даже необхо
димое. В Кожевниковском 
районе из шестнадцати сов-

вольных дружин. Об этом хозов только в восьми ор- 
шла речь на расширенном таниз)№аны 'п5|адрейсовые 
заседании областной комис- ^досмотры. Захлестнули 
сии по безопасности дви- 'Лъянство и аварийность 
жения, возглавляемой заме- совхозы Чаинского, Перво- 
стителем председателя обл- майского. Томского и Ше- 
исполкОма Г, Ф, Муравье- гарского районов, где ни на 
вым. одном предприятии нет та-

Особый упрек был вы- ких осмотров, 
сказан в адрес облагропро- Не лучшее положение с 
ма. который упразднил гОбеопечением безопасности 
службы беэгопасности дви- в сйъединении «Томск- 
жения на своих предприя- нефть». В погоне за пла- 
тиях, хотя, согласно прика- ном эксплуатационники на- 
зу ‘ Госагрокомнтета СССР, прочь забывают о воспита- 
они должны быть. Но, вы- тельной работе в коллекти- 
ступая на заседании, пред- вах водителей. Много до
ставитель инженерной слу- рожных происшествий на 
жбы облагропрома В. К. счету автомобилистов Том- 
Зюзин заявил; сКого 'управления техноло-

— У нас за полугодие ‘ гического транспорта.

с(гроительство пересечении 
автомагистралей в двух уро
внях.

Примером крайней необ
ходимости 'такой развязки 
является пересечение улиц 
Пушкина и Вокзальной, 
79-й гвардейской дивизии и 
Комсомольско;го проспекта.
В напряженные часы здесь 
одновременно простаивает 
до 600 единиц транспорт
ных средств. Потери от 
простоев только на этом пе- 
р|екрестке исчисляются в 
год десятками тысяч руб
лей.

Томску уже просто необ
ходима загородная объезд
ная автомагистраль. Надо 
убрать с центральных улиц 
большегрузный и техноло
гический транспорт, а так
же освободить их от тран
зитных машин, поток кото
рых с каждым годом растет. 
Маршрут объездной мати-

Особую тревогу вызыва
ет отсутствие воспитатель*- 
ной и профилактической ра
боты в Томском троллей
бусном депо. Казалось бы, 
водители, которым довере
на жизнь пассажиров, дол
жны быть эталонами со
блюдения правил движения. 
Однако за полгода на их 
счету шесть дорожных про
исшествий, в которых по
страдало восемь человек. 
А ранним утром 1 августа 
водитель ’ троллейбуса 
М. Барков был задержан за 
рулем в нетрезвом состоя
нии.

Совершенно беспомощ
ными были объяснения за
местителя начальника депо 
А. К. Орехова, который 
рассказывал комиссии о не
возможности организовать 
предрейсовый медицинский 
осмотр водителей.

— Нужна всеобщая за
интересованность всех ве
домств и служб в соблюде
нии правил безопасности 
движения, — сказал на
чальник областного управ
ления автомобильного тран
спорта И. Г. Бурцев. — 
Сейчас повсеместно  ̂не сра
батывают системы ц меры 
профилактики. Нужен еди
ный штаб, который контро
лировал бы все трассы. По
ка мы разобщены, а этЬ 
плохо. Ведь даже Шегар- 
ский тракт не контролиру
ется круглосуточно.

На заседании комиссии 
было обращена внимание 
на то, что начинается мас
совый выезд городских шо
феров на уборку урожая. 
Однако ещ е. не решены во
просы организации стоянок 
автомашин.

Э. ВИКТОРОВ.

страли таков: коммуналь
ный мост — улица Нахи
мова — путепровод через 
железнодорожные пути на 
площади Южной — мимо 
поселка Степановка -— за 
Академгород1|ом и посел
ком Новым с выходом за 
городом на Иркутский 
тракт.

Расчеты специалистов 
ТИСИ показывают, что та
кая дорога даст большой 
экономический эффект для 
народного хозяйства. Кроме 
того, объездная магистраль 
снизит опасность для пеше
ходов, и, конечно, меньше 
станет загазованность улиц.

Накойец, настала пора 
подумать о строительстве 
второго моста через Томь 
в районе, близком к грузо
вому речному порту. Тогда 
появится (возможность на
править огромное количест
во грузового транспорта из

крупного .нромышленното 
района непосредственно за 
город. А в перспективе по
строить вокруг Томска иде
альную автодорогу.

Все эти нерешенные про
блемы свидетельствуют о 
том, что горисполком и его 
службы |Плохо занимаются 
развитием улично - дорож
ной сети в городе. До на
стоящего времени в Том
ске нет четкого плана ре
конструкции улиц и авто
дорог. Поэтому организа
циям, ответственным за до
рожное страихельство, мо
жно формировать план, ис
ходя из своих выгод, а не 
интересов города и его. жи
телей.

Об этих и других проб
лемах дорожного строитель
ства и благоустройства в 
Томске и области — речь 
в сегодняшнем выпуске 
«Пресс-автоклуба».

Кто хозяин 
д о р о г и ?

Большая протяженность дорог в нашей области, как 
артерия, питает сложный экономический организм. К 
сожалению, не всегда надежно.

Некоторые дороги общего пользования с регулярным 
автобусным движением, обслуживаемые «Томскавтодо- 
ром», оказались неподготовленными для безопасной и 
бесперебойной работы транспорта в летний сезон. В 
Бакчарском, Чаинском, Томском и других районах мно
гие из них — в непроезжем состоянии. Иногда причина 
этого— стихийные бедствия. А вот отсутствие информа
ции для водителей о пунктах питания, медицинской по
мощи, автозаправочных станций и неудовлетворительное 
состояние дорожных знаков, ограждающих устройств — 
результат безответственного отношения к делу подраз
делений «Томскавтодора».

Особенно плохи дела на автодорогах, принадлежа
щих ведомствам, и уж совсем неудовлетворительно со
держатся так называемые «бесхозные» дороги. А их в 
области—почти половина.
’ Примером такой дороги является трасса Щегарско- 
го района в селе Бушуево. Когда с большим трудом 
наш вездеходный автомобиль пробрался в село, мы по
пытались отыскать хозяина дороги. И выяснили, ч'го 
дорога Не закреплена ни за одной из трех организаций, 
а потому за ней никто не следит. Директора Ергайско- 
то ЛПХ мало заботит лесоучасток, расположенный на 
лдегарской территории, похоже, не интересуют его и 
нужды работающих здесь людей. А они жалуются, что 
автобус ходит нерегулярно, что иногда и хлеб завезти, 
отправить больного не могут. Дороги по существу нет.

А сколько по области таких непроходимых путей!
Надо сделать учет всем бесхозным дорогам в рай

онах, передать их на баланс организациям и предприя
тиям. И обязать предприятия обслуживать.

Мы считаем, что все дороги в области с регулярным 
автобусным движением необходимо передать объедине
нию «Томокавтодор». ^  КАРВАН

старший инженер ГАИ.

Тяж кая ДОЛЯ ДР€У
Для экономичности и 

убыстрения строительства 
технологических трасс объ
единение «Томскнефть» ре
шило возводить дороги с 
шириной проефкей части 
в шесть метров вместо се
ми, предусмотренных
СНИПом. Сейчас в нефте
добывающих районах они 
превратились в дороги об
щего пользования. Здесь 
организовано движение 
пассажирского транспорта, 
но не обеспечена его безо
пасность, создается угроза 
жизни людей.

В Стрежевом ни на од
ной остановке нет заездных 
карманов. Водители авто

бусов вынуждены останав
ливаться на проезжей ча
сти, создавая помехи для 
других. Это положение
усугубляется еще бесси
стемностью в проведении 
раскопок и строительных
работ.*" Ведомственная не
согласованность, отсутствие 
перспективных планов при
водят к тому, что разруша
ются дороги, подземные 
коммуникации, требуются 
затраты на их восстановле
ние. А . виновны в этом СУ-5 
треста «Томскгазстрой»,
ПМК-218 треста «Томск-
стройтранс» и другие орга
низации.

В Стрежевом еще не ре

шены многие вопросы дви
жения трЬнспорта, но НГДУ 
«Стрежевойнефть» не про
являет 'должной инициати
вы, Недостатки неоднократ
но обсуждались, принима
лись решения исполнитель
ного комитета. Но пробле
мы не исчезают, а растут, 
потому что строительство 
дорог ведется методом, не 
отвечающим требованиям 
дня.

В этом регионе работа- 
юйг два дорожно-строитель
ных треста Минтрансстроя 
СССР. Сделанные ими трас
сы с твердым покрытием 
(ежегодно в 80— 90 кило
метров) передаются на об

служивание Стрежевскому 
ДРСУ. И оно вынуждено 
иЕ)-за плохого качества стро
ительства сразу ремонтиро
вать дороги. С 1983-го по 
1987 год объемы работ на 

эти цели возросли с 3,54 
млн. рублей до 10,3 млн. 
рублей. В 3 раза!

Кроме того, ДРСУ свои
ми силами строит асфаль
товые заводы, базу. Осваи
вает на эти цели не менее 
400 тысяч рублей.

Снегоочистительной и 
*специальной техникой
ДРСУ обеспечено только 
на половину потребности. 
Утвержденная в 1985 году 
■объединением «Томск-
Эёфть» программа «Доро

га» не выполняется и дав
но забыта. Изданный в 1985 
году приказ министра о 
создании еще одного, Васю- 
ганского, ДРСУ также не 
выполняется.

Положение усугубляется 
тем, что в свое время из 
проекта Медведеве
— Пионерный протяженно
стью в 200 километров для 
удешевления были убраны 
все дорожно - ремонтные 
пункты. Результат сказался 
сейчас в плачевном состоя
нии проезжей части и обо
чин дороги.

В конце года ДРСУ объ
единения «Томскнефть» ос
тается один на один с ма
гистралями низкого качест
ва. И никто не хочет вник
нуть в проблемы, которых 
становится все больше.

А. ПОПОВ, 
инженер ГАИ.

Коротко 
о важном

НОВЫЕ
УСТРОЙСТВА '

Опасные участки го
родских автомагистралей 
с интенсивным движени
ем транспорта— это про
езды у школ и улиц. 
Они обустраиваются 
предупредительной сиг
нализацией (УПС). Эти 
приборы спроектирова
ны и изготовлены в 
мастерских специального 
монтажно - эксперимен
тального участка ГАИ 
инженером В. А. Шевал- 
диным.

УПС автоматически 
включаются и начинают 
предупреждать водите
лей об опасности в часы 
пересмен, начала и окон
чания учебного дня в 
школах. Эксплуатация 
показывает Их высокую 
эффективность.

МАРШРУТНОЕ
ОРИЕНТИРОВАННЕ
в  Томске госавтоин- 

спекция начала работу 
по внедрению маршрут
ного ориентирования. 
Суть его в том, чтобы 
вынести как можно боль
ше информации о доро
жной обстановке для во
дителя и предупредить 
его о ситуации, склады
вающейся впереди, о 
возможных маршрутах 
движения и опасных 
участках. Будут исполь
зоваться самые совре
менные технические 
средства р|егулирования 
и ориентирования. Нын
че планируется так обу
строить уже несколько 
автомагистралей Томска.

р я

ТЕАТРАЛОВ
Инженеры специаль

ного монтажно - экспе- 
р|иментальц(:йго участка 
ГАИ сконструировали 
уникальный прибор, ко
торый успешно прошел. 
стендовые испытания. 
Посетителю концертного 
зала перед началом пред
ставления достаточно 
нажать кноПИ(у соответ- 
■ствующего' автобусного 
маршрута. Запоминаю
щее устройство зафикси
рует, сколько мест в 
автобусах и по каким 
маршрутам необходимо 
к окончанию концерта 
или спектакля.

Получив эти данные, 
диспетчер автоуправле
ния подаст нужное коли-' 
чество автобусов, кото
рые развезут театралов 
в соответствующем на
правлении. Рабочее ис
пытание прибор пройдет 
в новом концертном за
ле.

КОМУ НУЖНА 
ПРИБЫЛЬ?

На каждом въезде в 
Томск в сутки проходит 
от >6 до 10 тысяч авто
мобилей. Помыть маши
ну на оборудованной 
мойке стоит 50 копеек. 
Таким образом, в сутки 
одна автомойка будет 
давать прямого дохода 
3—4 тысячи рублей, а 
в год — более миллио
на! Тогда как сметная 
стоимость одной авто
мойки составляет около 
50 тысяч рублей.

В Томске четыре въе
зда с интенсивным дви
жением транспорта.

Но, очевидно, объеди
нению 1«Томскавтодор» 
прибыль не нужна. Ре
шением Томского облис
полкома еще в 1980 го
ду этой организации по
ручалось до 1985 года 
построить на въездах в 
город две автомойки. По
ка их нет.

^ Е ж д у н а р о д н а я  

^ н я р о р м а ц и я

\тпо1»тЕ1»ы У А С С  cooB tM ^ a iO T

Опыт наших ^друзей-

«Хфртзкс»-(|)ирма
надежная

, «Качественно, разнообразно, питательно, вкус
но» — такими эпитетами награждают покупатели 
продукцию польского внешнеторгового объедине- 
'ния садово-огородных кооперативов «Хортэкс». Са
молетами и судами, поездами. и автомашинами из 
ПНР во многие страны отправляются цветы, фрук
ты, овощи, консервы и... даже мороженое.

В кабинете генерального директора «Хортэкса» 
Леонарда Свиркулы висит карта мира. Государст
венными бело-красными флажками ПНР помечены 
Европа и Азия, страны Латинской Америки, Ав
стралия, куда поставляется продукция предприя
тия.

— Однако, KaiK видите, — говорит он ,— больше 
всего их— на территории Советского Союза. Ваша 
страна—наш главный партнер. За последнее деся
тилетие товарооборот с СССР увеличился более 
чем в четыре раза. Еще более радужные перспек
тивы в наших отношениях открывает соглашение 
об экспорте польских овощей и фруктов в вашу 
страну на период до 2000 года. Только в эту пяти
летку Советскому Союзу будет продано 200— 500 
тысяч тонн яблок, 50 тысяч тонн лука, 100 тысяч 
тонн цветной капусты.

Цифры, цифры... Л. Свиркула листает свою за
писную книжку: в прошлом году в СССР отправ
лено продукции на 110 миллионов рублей. Очень 

. большим спросом в нашей стране пользуются 
цветы. В канун Международного женского дня от
крывается, как правило, так называемый воздуш
ный тюльпанный мост из Польши в СССР.

— Торговые связи с вашей страной нам бы хо
телось расширить еще больше,— отмечает Л. Свир
кула.— И в первую очередь потому, что Советский 
Союз—серьезный партнер. Более широкие возмож
ности для сотрудничества открывают подписанные 
документы о расширении прямых контактов меж
ду отдельными предприятиями наших стран.

«Хортэкс»— одно из немногих предприятий, не 
производящих продукцию. Его цехи— перевалоч
ные базы, а основная функция— реализация това
ров.. Недостатка в них мы никогда еще не испыты
вали, сказал директор. Бесперебойную работу 
обеспечивает четко действующая система «постав
щик— потребитель». За пять лет работы в «Хор- 
тэксе», вспоминает Л. Свиркула, я ни разу не 
столкнулся с перебоями или рекламациями. Каж
дый поставщик— будь то государственный сельско
хозяйственный кооператив или общество садово
дов, объединение цветоводов или отдельные лю
ди— имеет свой отличительный знак. Достаточно 
покупателю пожаловаться на плохое качество про
дукции— мы сразу можем установить .виновника. 
Автоматически он вычеркивается из списка пос
тавщиков. Поэтому по всей Польше работают толь
ко 13 инспекторов по вопросам качества.

На прощание генеральный директор вручил 
мне свою визитную карточку. На ней нарисован 
символ «Хортэкса»— спелая вишня в кружочке. 
Л. Свиркула поясняет; многие спрашивают, что 
значит слово «Хортэкс»: хорт— по латыни огород, 
а слово экспорт известно каждому.

А. ДЯГУТИС, 
корр. ТАСС.

МАШИНА РАБОТАЕТ ОТ СОЛНЦА 
Швейцария. Более ста электромобилей и машин, 

работающих )на солнечной энергии, изготовленных 
энтузиастами экологически чистого транснорта, 
прошли по дорогам страны во время Щестидневно- 
го 400-километрового Ихробега.

Фото Крейстон— ТАСС.

Доклад Салли Райд 
о космических исследованиях
ВАШИНГТОН. Советский Союз опережает 

США в таких ключевых областях космических ис- 
'следований, как изучение Марса и длительные пи
лотируемые полеты. На это указывается в докла
де «Лидерство и космическое будущее Америки», 
подготовленном первой американской женщиной— 
космонавтом Салли Райд. Этот документ, над хко- 
торым она работала в течение 11 месяцев, рас
пространен в американской столице.

В докладе говорится, что в настоящий момент 
американская космическая программа оказалась 
на распутье. Райд считает, что для успешного 
осуществления этой программы необ
ходимо определить ряд ее долговременных целей.
В качестве возможных на рассмотрение Нацио
нального управления по аэронавтике и исследова
нию космического пространства (НАСА) предла
гается детальное изучение Земли и окружающей 
среды из космоса, а также исследование Солнечной 
системы с помощью автоматических межпланетных 
станций. Далее ставится задача создать к 2010 
году на поверхности Луны постоянную базу, где 
одновременно могли бы находиться 30 человек и 
Которая превратилась бы в научную лабораторию 
и площадку для наблюдений.

, Автор доклада также выдвигает предложение 
об осуществлении полета человека на Марс. По 
времени реализации этот проект отнесен в доку
менте на первое десятилетие XXI века. |
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В четвертом томе Большой Медицинской Энциклопе
дии (Москва. 1952 г.) об этом человеке сказано: «Вве
денский Дмитрий Алексеевич (1887— 1956). Крупный 
советский уролог, заслуженный деятель науки. В 1911 
году окончил медицинский факультет Московского уни
верситета. Изучал урологию в Париже у Лего и Мари
она».

-'Наши замечательные земляки-
цию.

Полк, в котором 
служил Дмитрий 
Введенский, бросают 

в самые трудные и опасные 
места. Идут кровопролит
ные бои. Однажды немцы

лись его брат и сестра, а 
младший брат заканчивал 
гимназию.

В Томске доктора Вве
денского весьма насторо
женно встречает колчаков
ская разведка. Его берут

Д ОКТОР медицинских 
наук профессор
Д. Ai. |Введенский 

наш земляк. Детство и ран
няя юность его прошли в 
Томске. Здесь он рос в се
мье одного из первых про
фессоров медицинского фа
культета Томского универ
ситета Алексея Андрееви
ча Введенского. В гимна
зии учился вместе с Вален
тином Булгаковым, буду
щим личным секретарем 
Льва Николаевича Толсто
го.

Дмитрий Введенский еще 
в гимназии много читал за
прещенной литературы и 
принимал участие в рево- 
'люционных выступлениях 
молодежи — в митингах, 
шествиях, студенческих 
сходках. Его заносят в спи- 
ckSt неблагонадежных, и 
это закрывает ему двери в 
Томский университет, куда 
он подал заявление после 
окончания гимназии. Только 
много времени спустя отцу 
удалось с большим трудом 
устроить его на медицин
ский факультет Московско
го [университета. Там 
судьба снова свела его с 
Валентином Булгаковым, 
который учился на истори
ке - филологическом фа
культете.

Оба томича активно участ
вуют в студенческих выступ
лениях против самодержавия. 
В 1910 году Дмитрия Введен
ского и Валентина Булгакова 
исключают из университета. 
И сразу же следует вызов на 
допрос к жандармскому пол
ковнику Полковник знает об 
их революционной деятельно
сти в Томске в годы первой 
революции, требует выдать и 
томские и московские свя
зи. Студенты решительно от
казываются от показаний. То
гда полковник дает им трое 
суток на размышление. Если 
не явятся с повинной 
арест. Неизвестно, как повер
нулась бы их судьба, если бы

ДМИТРИЙ ВВЕДЕНСКИЙ 
-ВРАЧ И ГРАЖДАНИН

жандармского полковника на 
второй день не застрелили 
посреди улицы а Москве. Его 
преемнику явно было но до 
студентов. О них попросту 
забыли.

Дмитрию Введбнекому 
удалось восстановиться в 
университете и вскоре по
лучить диплом врача. Мо
лодого докдора призывают 
в армию и направляют вра
чом в артиллерийскую 
часть, расположенную в 
Брест-Литовской крепости. 
Он много занимается нау
кой, готовится к экзаменам 
на право защитить доктор
скую диссертацию.

В мае 1914 года доктор 
Введенский участвует в 
международном съезде уро
логов в Берлине и вскоре 
оттуда выезжает в Париж 
для совершенствования сво
их знаний по медицине. Там 
его и застает первая миро
вая война. Кружным путем 
добирается он до России и 
сразу же попадает на фронт.

Военный вр^ч Дмитрий 
Введенский был одним из 
тех, кому пришлось спасать 
русских солдат от газовых 
атак немцев. В августе 
1916 года в составе русско
го экспедиционного корпу
са его отправляют во Фран-

Ч Е Л О В Е К  
Н А  С В О Е М  

М Е С Т Е
Так односельчане называют В. М. Устина, киномеха

ника села Сарафановка Молчановского района. Эти сло
ва выражают и чисто человеческое уважение, и призна
ние его производственных заслуг.

— Просто чудеса творит человек,— говорит об Усти- 
не директор Молчановской киносети О. М. Харина. — 
170— 200 процентов плана для него— норма. И посеща
емость у него высокая. Посчитайте сами: в Сарафанов- 
ке 550 жителей, 'и ежемесячная выручка за кино состав
ляет 200— 250 рублей. Это много.

Не секрет, что с кинообслуживанием сельской мест
ности дела у нас обстоят не слишком здорово. Плано
вые задания сельским киноустановкам уменьшались, но 
справиться с ними с каждым годом все труднее. Падает 
почти вдвое для нашей области средняя посещаемость 
кино. Причин тому много, но главная из них— реперту
ар. Мало, очень мало новых хороших фильмов доходит 
до небольших деревень. Конечно, мы сами не в состоя
нии ни увеличить количество фильмокопий, ни повы
сить качество кинопродукции. Наше дело— разумно ис
пользовать то, что поступает из центра. И поэтому на 
людей, непосредственно осуществляющих кинообслужи
вание сельского населения, ложится огромная ответст
венность. А таким человеком является киномеханик. 
Именно от него, от его добросовестного отношения к 
своим обязанностям зависит в большой мере, как прой
дет сеанс, каково будет впечатление зрителя. Опыт ра
боты в кинооб'служивании у Владимира Михайловича 
огромный. Почти четверть века назад он окончил воро
нежскую школу киномехаников и, вернувшись в родной 
район, стал работать на кинопередвижке. Обслуживал 
Прогресс, Сарафановку, Поповичи, Валок. Затем стал 
«кинщиком» в Нарге. Потом был перерыв. Выбрали 
Владимира Михайловича председателем сельсовета.

Вот уже несколько лет он снова за киноаппаратом. 
В Сарафановке, центральной усадьбе совхоза «Знамя», 
его знают стар и мал. В последние выборы стал депута
том поселкового Совета.

— Человек заводной, работящий. Всегда найдет тему, 
разговорит, перед кино вьктупит, о фильме расска
жет. — говорят о нем жители Сарафановки.

И семья у Владимира Михайловича вся «киношная», 
жена— кассир в клубе, сыновья с детства к кино приу
чены. Саша даже в армии киномехаником работал, а 
Володя, заканчивающий сейчас среднюю школу, всегда 
может подменить отца.

Свой рабочий день В. М. Устин .начинает с раннего 
утра. Два рекламных щита в поселке— побелит, акку
ратно напишет рекламу. Сходит на совхозную планерку 
в контору, в гараж, в школу зайдет, ребят пригласит на 
фильм. Жена в магазин пойдет, сыновья в школу, на ра
боту— вот и устная реклама. И народ собирается вече
ром в клубе. У Устина фильмы «хорошо смотрят».

Регулярно показывает Владимир Михайлович филь
мы на ферме, в удобное для доярок время. Часто быва
ет и в школе. В прошлом году работал здесь детский 
кинотеатр под руководством Владимира Михайловича, 
Неплохо сотрудничает Устин и с детским еадом: вос
питатели частенько приводят . в клуб на «мультики» 
старшие группы малышей.

В работе Владимира Михайловича сложностей хва
тает. Прежде всего это— состояние сарафановского клу
ба. Старый, деревянный, кажется, вот-вот завалится, и 
заходишь сюда с опаской... Нет ни заведующего клу
бом, ни культмассовика, один киномеханик. А значит, 
все мероприятия приходится проводить самому.

Особенно запомнился жителям Сарафановки недав
ний киновечер «Песня далекая и близкая», подготов
ленный Устиным совместно с активом села и дирекцией 
киносети. На этот вечер собрались ветераны войны и 
труда, знатные люди села. Со сцены звучали рассказы 
об их жизни и труде, и каждому посвящалась любимая 
песня из кинофильма.

Вечер вылился в настоящий праздник. После чаепи
тия участники пели песни своей молодости, частушки, 
плясали. Все остались очень довольны, а для Владими
ра Михайловича это— лучшая награда.

М. ШЕРИНА,
методист областного управления кинофикаций.

окружили батальон русских 
солдат и уже считали, что 
захватили всех в плен. У 
окруженных нет патронов. 
Но штыковой атакой рус
ские пробивают себе доро
гу из западни и выходят к 
своим. Рядом с солдатами 
отважно дрался с противни
ком и военный врач Вве
денский. За этот бой офи
цер был удостоен солдат
ского Георгия.

Дмитрий Алексеевич спа
сает не только русских, но 
и французских солдат. 
Франция награждает его 
медалями, а затем орденом 
Почетного легиона.

Введрнский внимательно 
следит за происходящими 
в мире событиями и с во
сторгом встречает весть о 
революции в России. Как 
и многие другие, он рвется 
домой, в родные края. Но 
только много месяцев спу
стя удалось отправиться в 
путь. А путь был долгим— 
вокруг земли до Владиво
стока. Пока добрались ту
да. узнали, что в Сибири 
в.ласть захватил Колчак. 
Дмитрий Алексеевич решил 
ехать в Томск, где в техно
логическом институте учи-

под надзор. Должность за
служенному военному вра
чу определяют самую опас
ную — его назначают на- 
чальнико'М госпиталя для 
сыпнотифозных. Тиф косит 
людей. Нет лекарств, не 
хватает коек, умерших не 
успевают хоронить. Ковар
ная болезнь свалила и док
тора ВведенсДого!, надолго 
приковала к больничной 
койке...

Как только в Томск 
вступили части Красной Ар
мии, врач Введенский пе
реходит на службу в Крас
ную Армию. И, хотя сил 
совсем мало, помогает томи
чам бороться с эпидемией. 
Чтобы подкрепить здоровье 
до1Сгора. командование пе- 
геволит его военным вра
чом в один ИЯ госпиталей 
Ташкента.

В это время в Ташкенте 
открывают Среднеазиатский 
университет. Военврач Вве
денский, крупный специа
лист по урологии, одновре
менно с работой в госпита
ле читает лекции на меди
цинском факультете универ
ситета, а затем переходит 
туда на постоянную работу. 
В университете он прошел

Пионерское лето

путь от ассистента до про
фессора, получил звание 
заслуженного деятеля нау
ки, защитил докторскую 
диссертацию.

По делам службы профес
сору Введенскому часто при
ходилось бывать в Москве, 
Там он обычно останавливал
ся у своей сестры Надежды 
Алексеевны. Она замужем за 
Максимом Алексеевичем Пеш
ковым. Хозяйка дома А. М. 
Горького. Дмитрий Алексеевич 
знакомится с Алексеем Мак
симовичем. Они подолгу бе
седуют, много говорят о Си
бири. От Горького доктор 
Введенский впервые узнает, 
что дед Алексея Максимовича 
по приказу Николая I был 
сослан навечно в Сибирь, что 
в Сибири долго жил его отец.

Приехав однажды в Моск
ву, Дмитрий Алексеевич при
вез Горькому узбекский халат 
и тюбетейку. Они и сейчас 
хранятся в доме-музее А. М. 
Горького.

В ГОДЫ Великой Оте
чественной войны ■ 
семья А. М. Горько

го была эвакуирована в 
Ташкент. Сестра с детьми 
часто бывала в гостях у 
Д. А. Введенского, а потом 
перебралась к нему жить.

Дмитрий Алексеевич 
много раз просился на 
фронт, но его не брали. 
Стар он был и болен — 55 
лет. Но помогли ходатайст
ва сестры Надежды Алек
сеевны Пешковой. В янва
ре 1943 года военврач 
Д. А. Введенский едет на 
фронт. Он делает самые 
сложные операции и спаса
ет жизнь многим советским 
воинам. Особенно много ра
боты было во время Кур
ской битвы. Доктор Введен
ский вылетал и в тыл вра
га. оперировал раненых в 
партизанских отрядах. Но 
подвело здоровье. Он стал 
слепнуть.

Его подвиги на войне от
мечены орденами Ленина н 
Красного Знамени.

После войны профессор 
Введенский снова работас г 
в Ташкенте. Скончался он 
в сентябре 1956 года. Ты
сячи ташкентцев припгли 
отдать последний долг уче- 
ному-патриоту.

И. лозовскии.

Отдыхали в €<Звездочке»
Эти фотографии сделаны 

в летнем городском лагере 
при детском клубе «Звез
дочка» электротехнического 
завода. Не скучно ли было 
здесь ребятам, в отличие от 
их сверстников, которые 
отдыхали в это время в за
городных лагерях?

Наверное, нет, тем более 
что для скуки не было вре
мени. Каждый день что-ни
будь интересное: поход п
кино или увлеченное уча
стие в игре «Найди клад», 
выпуск веселой газеты или 
поздравление именинников...

Нет рядом леса? Пожа
луйста, экскурсия в «Бе
рендеево царство», что в ок
рестностях села Коларова. 
А это и отдых на природе, 
и катание на автобусе.

А если есть желание, 
приходи и постигай азы 
бального танца. В этом по

может увлеченный руково
дитель.

Нет поблизости реки? 
Зато, можно сказать, в 
двух шагах от клуба —пре
красный бассейн спортком
плекса «Томь». И если по
года не баловала жаркими 
деньками, то отдыхающие в 
«Звездочке» занимались

плаванием по нескольку 
раз в неделю.

Словом, время, проведен
ное здесь, было заполнено 
делами занимательными и 
полезными.

НА СНИМКАХ: идет за
нятие в кружке бального 
танца; вода — это здорово!

Фото А. Паутова.

Футбол Без В Д О Х Н О В Е Н И Я . .
«Луч»«Манометр» —

1 О
В этом туре встречались 

команды, занимающие ме
ста в нижней части турнир
ной таблицы. И «Луч», и 
«Манометр» не показывают 
сейчас ту игру, на которую 
способны. Поэтому матч 
запомнился скорее курье
зами (например, промахи в 
пустые ворота из выгодных 
положений), нежели нестан
дартными действиями фут
болистов.

В этой встрече инициа
тивой сразу завладели то
мичи. Активно сыграл 
А. Скороходов, хорошо по
могали ему Б. Чиглинцев, 
Ю. Широков. Опасно бил 
по воротам* В. Пузанов. Но 
мяч упорно не шел в цель, 
да и вратарь гостей сыграл 
неплохо. Лишь в конце пер
вого тайма хозяевам уда
лось добиться успеха. 
А. Скороходов, обыграв 
двух защитников, послал 
мяч в нижний угол. Этот

гол оказался единственным.
Гости же . вообще к во

ротам соперника подходили 
очень редко. Медленный 
розыгрыш мяча в середине 
поля, откидки назад — все 
это сделало встречу, осо
бенно ее концовку, скучной. 
А болельщики начали рас
ходиться минут за 15 до 
финального свистка. Да то 
и понятно: смотреть особен
но было не на что.

С. ТИСЛЕНКО.

В О  В Т О Р О М  Э Ш Е Л О Н Е
Госкомспорт РСФСР со

общает результаты фут
больных матчей- команд 
второй лиги (4-я зона), со
стоявшихся 17 августа 1987 
года: «Динамо» (Барнаул)

— «Чкаловец» (Новоси
бирск) — 3:1, «Торпедо» 
(Рубцовск) — «Иртыш» 
(Омск) — 1:2, «Звезда» 
(Иркутск) — СКА (Хаба
ровск) — 1:0, «Автомоби
лист» (Красноярск) —

«Амур» (Кф1СОмольск-на’ 
Амуре)— 1:0, «Манометр» 
(Томск) — «Луч» (Влади
восток)— 1:0, «Металлург» 
(Новокузнецк) — «Океан» 
(Находка) — 1:0.

(ТАСС).
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответстаенный секретарь ■ 
1-33-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-в8, 1-20-42

Отдел пропаганды — v 
1-06-31, 1-48-85 '
Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48

Тираж
«Спортлото»

Результаты 33-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 16 августа 1987 го
да:

«6 из 45»: 8. 13, 14, 16, 
34, 44.

«5 из 36»: 17, 21, 32,35,
36.

(ТАСС).

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, без осадков, ве
тер северо-восточный, 7— 
12 метров в секунду, темпе
ратура 20-—25, по северу 
15— 20, в Томске 22— 24 
градуса тепла.

21— 22 августа — пере
менная облачность;, без 
осадков, ветер восточный, 
5— 10 метров в секунду, 
температура ночью 5— 10, 
местами 15, днем 16— 21, 
местами 25 градусов тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 20 августа

__ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МО
СКВА. 7.00 — «90 минут». 8.35 
— «Похождения зубного вра- 
ча» Художественный фильм, 
г » !  ~  мире животных». 10.55 — Новости.

С 1105 — до 16 00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — 

«Прожектор )Пере!стройки». 
16.20 — «...До шестнадцати и 
старше». 17.05 — «Цена во
ды». Документальный фильм 
18.00 — «Дороги к прекрас- 
»юму»1. :Капйникская картин
ная галерея. 18.25 — «Пер
вый орден республики». До
кументальный фильм. 18.45 
«Сегодня в мире». 19.00 —

«Резонанс». Тревоги и надеж
ды Афганистана. 20.35 —
Концерт. 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — Концерт
мастеров искусств и творче
ской молодежи Латвийской 
ССР. 23.25 — «Сегодня в ми
ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МО
СКВА. 8,00 — Утренняя гим
настика. ' 8.20 — Документаль
ные ' фильмы. 8.50 — Шах
матная школа 9.20 — Фильм- 
концерт. 10.05 — Киноафиша. 
10.50 — «Виктор Васнецов.
1В(Зспоминания». ‘ Докумен
тальный телефильм. 11.20 — 
Испанский язык. 2-й год обу
чения. 11.50 — «Неуловимый
Фунтик» Мультфильм. 1-я 
серия. 12.00 — «Мой лас
ковый и нежный зверь». Ху- 
доясественный фильм с суб
титрами. 13.45 — Фестиваль 
детской песни в г. Зелена 
Гура. 14 35 — Новости.

С 14.45 до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Концерт

Ансамбля песни и пляски 
МВД СССР, 1-е отделение.
19.00 — «День области».
19.15 — «Сегодня на важней
ших стройках» Мост через 
Обь.

МОСКВА. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Социаль
ная программа лесозаготови
телей». 20.45 — Телефильм. 

МОСКВА. 21.00 — «Время».
21.45 — К. Н Батюшков.
22.45 — Спортивная програм
ма.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МО
СКВА. 18.05 — Новости 18.10 
— Ритмическая гимнастика. 
18.40 — «Музыканты .одного
полка». Художественный
фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 —Чем
пионат Европы по водным 
видам спорта.

ПЯТНИЦА, 21 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МО

СКВА. 7.00 — «90 минут»
8.35 — «Я родом из детства»!
►Художественный фильм.
10.00 — «Здравствуй, музы
ка». 10.45 — «Мир и моло
дежь». 11.20 — .Новости.

С 11.30 
рыв.

16.00 — Новости. 16.05 — 
«Прожектор перестройки».
16.15 — Герои А. Грина — 
на экране. «Блистающий 
мир». Художественный фильм.
17.45 — Университет сель-

до 16.00 — пере-

скохозяйственных I знаний 
18.15 — Мультфильмы. 18,46 

«Сегодня в мире». 19.00 — 
Ф. Лист. Венгерская рапсо
дия. 19.10 — «Наше наследие». 
Телеальманах. 20.15 — Кон
церт. 21.00 — «Время» 21.35
— «Прожектор перестройки». 
21.45 — «Впервые на экране 
ЦТ». «Гараж». Художествен
ный фильм 23.25 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МО
СКВА. 8.00 — Утренняя гим
настика. 8.20 — «Открытая 
дверь» Премьера докумен
тального телефильма. 8.50 — 
Всероссийский праздник тан
ца. , Передача из Кемерова. 
9.25 — «Поэзия». И. Шклярев- 
ский. 10.10 — «Мать Мария». 
Художественный фильм, 11.40
— Английский язык. 2-й год 
обучения. 12.15 — «Фунтик и 
сыщик». Мультфильм. 2-я се
рия 12.25 — «Фильм — де
тям». «Ветер надежды». 13.35
— Концерт. 15.00 — Новости. 

С 15 10 до 17.30— перерыв. 
ТОМСК. 17.30 — «Вниз по

Волге-реке». Фильм-концерт. 
МОСКВА. 18,05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — 2-е отделе

ние концерта Ансамбля пес
ни и пляски МВД СССР. 19.00
— События недели. 19,30 — 
«Вкусен ли обед в рабочей 
столовой?».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.20 — «Край родной». 
МОСКВА

21.00 — «Время». 21.45 — 
« Пргчглашает телевизионный

театр» Н. .Лесков. «Очаро
ванный стпанник». Телеспек
такль 23 35 — Концерт ар
тистов бе.льгийской эстрады. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры
Э. Григ. 18.55 —• Докумен
тальный телефильм. 19.30 — 
«Для всех и для каждого». 
20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!» 20.20 — Докумен
тальные телефильмы

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 22 АВ
ГУСТА.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах
ДРАМЫ

Гастроли новосибирского 
ордена Трудового Красного 
Знамени драматического те
атра «Красный факел».

20 августа в помещении те
атра драмы — премьера «Я 
стою у ресторана»— 19; в по
мещении ДКиТ «Авангард» — 
премьера «Скамейка» — 19.

21 августа в помещении те
атра драмы — премьера «Ка
банчик» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

20 августа. «Крик дельфи
на» — 19.

21 августа. «Мама родная, 
любимая» — 19

ВИДЕОТЕКА
20, 21 августа. Мультсбор- 

ник — 10-20. «На острие ме
ча» — 12, 14, 16, 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 августа. «Осень» — 9,

12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
2-1-40. «Король Дроздовик» — 
10-50.

21 августа. «Осень» — 9,
10- 50. 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 
20, 21,-40.

имени М. ГОРЬКОГО
20, 21 августа. «Оскар» — 

8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40. 20-20, 22. «Тающие об
лака» (две серии) — 8-30. 11
13- 30. 16. 18-30, 21. «Неру.
Становление» — 10-10, 12-30,
14- 50, 17-10, 19-30. «Восточный 
синдром»— 9, 11-20, 13.40,16. 
18-20, 20-40

«ОКТЯБРЬ»
20 августа. «Вверх тормаш

ками» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40, 18-10, 18-40,21-10. 
«Оскар» — 8-50, 12-10, 14. 16, 
17-50, 19-40. 21-30. «Бесконеч
ная история» — 10-30.

21 августа. «Вверх тормаш
ками» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40, 16-10. 18-40, 21-10. 
•Осиар» — 8-50, 12-10, 14. 16, 
17-50, _19-40, 21-30. Мультсбор- 
ник «Три храбреца» — 10-30.

«ПИОНЕР»
20 августа. Мультсборник

«Ну, погоди!» — 9, 10-40
«Зоопарку снятся сны» —
12- 20, 14, 15-40 «Подлинная 
история дамы с камелиями»
— 17-20, 19-20, 21-10.

21 августа. Мультфильм 
«Кэти»— 9. 10-40, 12-20. «Зоо
парку снятся сны»— 14 15-40 
«Двойник приходит на по
мощь» — 17-20, 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 августа «Кто этот чело

век?» — 9. 10-40, 12-20, 14, 16, 
17-40, 19-20, 21. «Загородная
прогулка» — 9, 12-20, 14, 16, 
17-40, 19-20, 21. «Аленка» — 
10-40.

«СИБИРЯК»
20 августа. «Илья Муромец»

— 9-20, 1 1 . «Перехват» —
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,21.

21 августа. Мультсборник
— 9-20 «Золотая баба» — 11, 
12-40, 14-20. «Сиртаки» — 16, 
17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

21 августа. Мультсборник
— 10-30, 15. «Прости» — 17, 
19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

20 августа. «Как стать зве
здой» (две серии) — 18-30,21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГРЭС-П

20 августа. «Голова Горго
ны» — 17-20, 19, 21.•

21 августа. «Арена неисто
вых» — 17-20, 19, 21.

Томская областная филармония
б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л

28 августа
Лауреат премии Ленинского комсомола ансамбль 

) «РУССКИЕ УЗОРЫ»
показывает программу

« п р а з д н и к  с к о м о р о х а »
Художественный руководитель и дирижер — заслу

женный артист РСФСР Владимир ЗОЗУЛЯ.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Концертный зал филармонии (пр. Ленина, 75)
20 августа

л и т е р а т у р н ы й  к о н ц е р т
СТЕФАН ЦВЕЙГ. Литературные композиции в 

2-х отделениях. В программе: жизнь, воспоминания, 
новеллы «Гений одной ночи», «Жгучая тайна», «Ули
ца в лунном свете», «Шахматная новелла», «Письмо 
незнакомки».
А^^полнитель — заслуженная артистка Башкирской

Галина МИТРОФАНОВА.
Начало — в 19 час. 30 мин.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Зна
мени государственный уни
верситет им. В. В. Куйбы
шева ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
слушателей на подготови
тельное отделение (раб
фак).

Прием документов на 
дневное обучение — с 1 ок
тября по 10 ноября, зачис
ление — 25 ноября, нача
ло занятий — 1 декабря: 
на вечернее и заочное обу
чение прием документов — 
с 20 августа по 15 сентяб
ря, зачисление — 25 сен
тября, начало занятий — 
1 октября.

Адрес подготовительного 
отделения: 634010, Томск, 
пр. Ленина, 36, ТГУ. За 
справками обращаться по 
тел. 90-97-97.

Томское высшее военное 
командное училище связи 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной дол
жности преподавателя ка
федры иностранных языков 
(английский, немецкий). ■

Срок подачи заявлений на 
конкурс — месяц со дня 
опубликования объявления 
в газете.

Заявления с приложени
ем соответствующих доку
ментов направлять на имя 
начальника училища по ад
ресу: 634056, Томск, пр.
Фрунзе, 9.

Средняя школа № 12 
г. Томска проводит набор 
в первый класс с б-летнего 
возраста.

Адрес школы: пер. Юр-
точный, 8.

ВНИМАНИЮ ВЛА
ДЕЛЬЦЕВ МАЛОМЕРНЫХ 
СУДОВ!

В государственной ин
спекции по маломерным 
судам регистрации н учету 
подлежат несамоходные су
да вместимостью более 0,13 
регистровой тонны:

гребные лодки грузоподъ
емностью более 100 кг;

байдарки грузоподъемно
стью более 150 кг;

надувные суда грузоподъ
емностью более 225 кг.

Учебный комбинат Глав- 
томскстроя совместно с го
родским бюро по трудоуст
ройству населения проводят 
набор на курсы по специ
альностям: машинист башен
ного крана, автогрейдерист 
(из числа механизаторов), 
экскаваторщик;, машинист 
мостового крана, каменщик, 
плотник^бетонщиН, штука
тур - маляр, формовщик, 
арматурщик, контролер 
ОТК.

Стипендия— 70— 86 руб
лей в месяц.

Обращаться: г. Томск,
пр. Кирова, 17, или пер. 
Фруктовый, 28-а. Тел. 
90-28-40.

Администрация совмест
но с оби;ественными орга
низациями п/о по фото- 
художественным и прочим 
видам услуг выражают 
глубокое' соболезнование 
работнице объединения 
Л. В. Пыжик по поводу 
кончины мужа

ПЫЖИКА
Геннадия Петровича.

Вынос тела — 20 авгу
ста, Б 14 часов, из кварти
ры покойного (г. Томск, 
Иркутский тракт,. 106/1, 
кв. 8).

Коллектив облкниготорга 
выражает соболезнование 
ветерану труда А. А. Ор- 
линской по поводу смерти 

ОРЛИНСКОН 
Галины Алексеевны.

Коллектив опытного за
вода НПО «Полюс» скор
бит по поводу кончины 
ветерана войны и труда 

МЕЛЬНИКОВА
Виктора Аленсандровича,
последовавшей 18 августа 
1987 г.

Октябрьский райком 
КПСС, администрация, пар
тийная, профсоюзная ор
ганизации, коллектив Том
ской СПМК вырЕ1жают глу
бокое соболезнование на
чальнику СПМК А. И, Ша
повалу в связи со смертью 
жены

ШАПОВАЛ 
Анны Антоновны,

последовавшей 17 августа.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел чиформации и 
культуры —  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-18

Собственный корреспондент 
Колпашеее — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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